
Неторопливым шагом по 
утренней столице у Дома 
культуры «ГЭС-2» прогулива-
ется художница из Ростов-
ской области Любовь Лагути-
на. Девушка с интересом рас-
сматривает здание, которое 
еще недавно было бывшей 
заброшенной электростанци-
ей. Любовь успела объездить 
весь юг России, но стабильно 
два раза в год возвращается 
в Москву — чаще всего летом 
и зимой — на праздники или 
каникулы. Она восхищает-
ся московскими видами, уни-
кальностью архитектуры 
и сочетанием ее стилей — ам-
пир, модерн, конструкти-
визм. Так, рисовать вечерние 
пейзажи на Чистопрудном 
бульваре стало для нее прият-
ной традицией. 
— С каждым приездом заме-
чаю изменения у Павелецкого 
вокзала: появляются неболь-
шие парки, от которых можно 
прогуляться до Московского 
международного Дома музы-
ки, насладиться красотой 
местности. Рекомендую про-
гуляться от храма Христа Спа-
сителя до Дома культуры 
«ГЭС-2» или посетить с экс-
курсией Музей Михаила Бул-
гакова, — говорит Любовь.
Для летнего отдыха соотече-
ственники выбирают не толь-
ко столицу. Путешествия по 
России в целом стали попу-
лярнее. По словам вице-пре-
зидента РСТ и руководите-
ля комиссии по авиаперевоз-
кам Дмитрия Горина, общая 
статистика по всей стране 

показывает прирост от 10 до 
30 процентов с 2023 года. 
В стране развивается интерес-
ное направление гастротуриз-
ма, хотя концепция юридиче-

ски еще не узаконена. Люди 
едут в другие регионы, чтобы 
попробовать локальные про-
дукты и блюда местной кухни: 
тульские пряники или мину-

синские помидоры. Открыва-
ется много аутентичных 
ресторанов русской, тихооке-
анской, уральской и черно-
морской кухни. Это ответ гло-

бализации, люди 
хотят помнить 
свой культурный 
код, отметил пред-
седатель комитета 
РСТ по гастроту-
ризму и президент 
Международного 
эногастрономиче-
ского центра Лео-
нид Гелибтерман.
— Регионы ста-
ли искать самои-
дентичность через 
кухню, развивая 

кулинарную индустрию. Для 
малых народов важно сохра-
нить свои традиции, но в то 
же время быть современны-
ми. Так, от 15 до 17 процентов 

прироста обеспечивает га-
стротуризм, — привел стати-
стику Гелибтерман.
И много таких рестора-
нов можно найти как раз 
в столице. Например, с помо-
щью турсервиса Russpass. По 
данным пресс-службы сто-
личного Комитета по туриз-
му, им воспользовались уже 
более 23,5  миллиона раз.
И проект постоянно совер-
шенствуют. В этом году в  нем 
обновили конструктор путе-
шествий: теперь там можно 
выбирать даты и порядок по-
сещения интересующих мест, 
отслеживать наличие билетов 
и брони в гостиницах. Всего 
для пользователей сформиро-
вано свыше 700 готовых тема-
тических маршрутов, из кото-
рых можно составить свой.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Вчера в Россий-
ском союзе тур-
индустрии (РСТ) 
подвели итоги 
«экватора» сезо-
на отпусков. 
Вместе с экспер-
тами «ВМ» 
выясняла, как 
развивается 
внутренний 
туризм.

Стационары получили 
современное оборудование
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) расска-
зал, какие высокотехноло-
гичные операции делают 
в больницах столицы. 

В столичных клиниках обо-
рудованы рентген-операци-
онные и работают роботы-
ортопеды.
— Специалисты проводят 
свыше 100 тысяч высокотех-
нологичных операций еже-
годно. Это стало реальностью 
благодаря оснащению стаци-
онаров современным обору-
дованием — КТ, МРТ, ангио-
графами и другим, — сооб-
щил в социальных сетях мэр.
Так, в Городской клинической 
больнице № 1 имени Пирого-
ва после ремонта открылись 
две рентген-операционные. 
За счет этого расширились 
возможности высокотехно-
логичных рентген-хирурги-

ческих и гибридных вмеша-
тельств.
В Городской клинической 
больнице № 31 имени акаде-
мика Савельевой начали 
проводить эндопротезирова-
ние коленного сустава с по-
мощью высокотехнологич-
ного робота-ортопеда. Он 
создает 3D-реконструкции 
операций на суставах. Разра-
ботка плана и само хирурги-

ческое вмешательство зани-
мают около часа. 
— Благодаря такому методу 
восстановление пациента 
проходит быстрее, — подчер-
кнул Сергей Собянин.
В ближайшие годы столичные 
власти намерены завершить 
модернизацию инфраструк-
туры городского здравоохра-
нения, продолжить разработ-
ку и внедрение новых москов-
ских стандартов медпомощи. 
Специалисты также ведут ак-
тивную работу в сфере инно-
вационных цифровых ре-
шений, обеспечивают непре-
рывное повышение квалифи-
кации врачей, медсестер 
и другого персонала.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chenyavskaya@vm.ru

Более чем в 39 тысячах московских зданий включили горячую воду после гидравлических 
испытаний, сообщил заместитель мэра города Петр Бирюков. К отопительному сезону 
подготовят более 74 тысяч зданий. Работы завершат до 25 августа.
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Бронируем поездку мечты
Сервисы для путешественников позволяют самостоятельно 
продумать отдых от и до, подобрать отели и билеты

ЗАЯВЛЕНИЙ ПОДАЛИ В ЭТОМ ГОДУ АБИТУ
РИЕНТЫ ЧЕРЕЗ ПОРТАЛ ГОСУСЛУГ С НАЧА
ЛА ПРИЕМНОЙ КАМПАНИИ. ЭТО 60 ПРО
ЦЕНТОВ ОБЩЕГО ЧИСЛА ЗАЯВЛЕНИЙ 
БОЛЕЕ ЧЕМ В 1000 ВУЗОВ СТРАНЫ.

ЦИФРА ДНЯ

1 600 000

СЕРГЕЙ АБРАМОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ ПО ТУРИЗМУ 
И ГОСТИНИЧНОМУ БИЗНЕСУ

В России есть что посмотреть: 
например, Алтай, Сибирь или 
Камчатку, но выбор куда-либо 
поехать зависит от бюджета 
и временных возможностей 
человека. Однако, в какой ре-
гион человек ни поехал бы, 
у него всегда будет что посмо-
треть, потому что наша страна 
богата на достопримечатель-
ности и виды. Многие для себя 
открывают малоизведанные 
уголки России, где сохрани-
лись древнерусские традиции. 
У нас, как всегда, популярен 
пляжный туризм, например, 
устойчивым спросом пользу-
ется Крым.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Каждый регион 
готов удивлять 
своими видами, 
местной кухней,
культурой 

29 июля. Художница из Ростовской области Любовь Лагутина, приезжая в столицу, любит гулять по набережной рядом с Домом культуры «ГЭС-2» и посещать местные 
выставки. Туристка признается: она часто рисует московские пейзажи, что приносит ей большое удовольствие. Фото: Наталья Феоктистова

Кузница послов
и дипломатов

90-летие Дипакадемии отмечали 
в первой половине этого года. Тогда 
мы с гордостью восприняли благодар-
ность главы государства за свою рабо-
ту на благо страны. Главное, что акаде-
мия наращивает аналитическую и об-
разовательную работу. 
Так, впервые мы опубликовали свой 
прогноз мирового развития под назва-
нием «Картина нарождающегося ми-

ра: базовые черты и тенденции». Помимо этого, подгото-
вили электронный «Новый дипломатический словарь».
Главное направление нашего сотрудничества с МИД Рос-
сии — это проведение курсов различного уровня перепод-
готовки для дипломатических работников. Особенно это 
касается тех, кому предстоит назначение послами и гла-
вами консульских учреждений. Допобразование у нас 
получают сотрудники других россий-
ских ведомств и учреждений. 
Важное направление — аналитиче-
ское сопровождение внешнеполити-
ческой работы, включая подготовку 
соответствующих рекомендаций. 
В разработке такие темы, как многопо-
лярность, международная информа-
ционная безопасность и последствия 
внедрения искусственного интеллекта 
для международных отношений.
Я считаю, что в нынешних условиях 
дипломатия особенно важна. Суще-
ствующие конфликты и противоречия 
не имеют силовых решений, и рано 
или поздно всем придется договари-
ваться. Проблема с Западом, где элиты не хотят этого при-
знать и продолжают пытаться продавливать свои усло-
вия, навязывать свою волю всему остальному миру, что 
не получается. Завышение ставок, в том числе на Украи-
не, только меняет условия урегулирования, которые для 
Киева и Запада будут более жесткими, чем это могло бы 
быть, если бы мы договорились по-хорошему в апреле 
2022 года, а лучше в декабре 2021-го, когда мы предложи-
ли свои проекты договоренностей с США и НАТО. Все это 
хорошо понимают наши сторонники в незападном мире 
или Глобальном Юге. Это большинство в конечном счете 
и будет определять миропорядок, который формируется 
на различных площадках, включая БРИКС и ШОС. 

Вчера исполнилось 90 лет Дипломатической ака-
демии МИД России (ДА МИД). Ректор Александр 
Яковенко рассказал «ВМ» о важности дипломатии 
в нынешних условиях миропорядка.

АЛЕКСАНДР 
ЯКОВЕНКО
РЕКТОР ДА МИД 
РОССИИ

 МЭР РАССКАЗАЛ 
О РАЗВИТИИ РАЙОНА 
МАРЬИНА РОЩА ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

служба новостей представляет

Уникальный рекорд. Гимнаст-
чемпион сумел дольше других 
сильнейших атлетов продержаться 
на перекладине ➔ СТР. 5

актуальное интервью

Психоаналитик Андрей Кашкаров: 
Сегодня можно констатировать 
разрыв социальных и даже 
семейных связей ➔ СТР. 6

гайд-парк 

Спор про новые версии старых 
фильмов. Высказываются 
кинематографисты, историки, 
журналисты и просто зрители ➔ СТР. 7
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А ты
записался 
на контрактную службу?

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Несмотря на рост цен 
по всей России, который 
достиг 20 процентов 
по сравнению с 2023 го-
дом, путешественники 
продолжают активно 
въезжать в российские 
гостиницы. Например, 
в Москве трехзвездочные 
отели заняты на 75 про-
центов, а четырехзвез-
дочные — более чем 
на 80 процентов. А неко-
торые эксперты отмечают 
повышение спроса на по-
ездки в столицу среди 
иностранных туристов 
на 35 процентов. Мнение колумнистов может не совпадать с точкой

зрения редакции «Вечерней Москвы»

дата

Число самозанятых 
продолжает расти 
Количество самозанятых 
в Москве достигло 1,73 мил-
лиона человек. Об этом вчера 
сообщила заместитель мэра 
Москвы, руково-
дитель столичного 
Департамента эко-
номической поли-
тики и развития 
Мария Багреева 
(на фото).

На Москву прихо-
дится 16 процентов 
всех самозанятых, зарегистри-
рованных в РФ. Чаще всего 
они занимаются пассажирски-
ми перевозками, достав-
кой, рекламой и маркетингом, 
сдачей квартир, строитель-
ством, репетиторством.
— Город создает привлека-
тельные условия для ведения 
микробизнеса, — подчеркнула 
Багреева. — Доход столичных 
самозанятых за все время дей-

ствия этого налогового режи-
ма, который заработал в Мо-
скве 1 января 2019 года, соста-
вил почти 1,2 триллиона руб-

лей, в том числе 
225 миллиардов 
рублей — за пер-
вые шесть месяцев 
этого года.
Соответственно, 
выросли и налого-
вые отчисления са-
мозанятых в бюд-
жет Москвы. За 

первое полугодие они соста-
вили 6,7 миллиарда рублей, 
что на 46 процентов больше, 
чем за аналогичный период 
2023 года. А за все время дей-
ствия специального налогово-
го режима в столичный бюд-
жет поступило более 30 мил-
лиардов рублей налога на про-
фессиональный доход.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru



2 Власть Вечерняя Москва 30 июля 2024 года № 139 (29785) vm.ru

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор
А. И. Куприянов 
Генеральный директор
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2024Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель главного 
редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора, шеф-
редактор еженедельного выпуска), Алексей Зернаков (заместитель 
главного редактора, шеф-редактор утреннего выпуска), Юлия Тарапата
(заместитель главного редактора, редактор отдела «Московская власть»),
Анна Балюк (шеф-редактор газеты «Москва Вечерняя»), Александр 
Костриков (арт-директор), Ольга Кузьмина (обозреватель) 

Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)

Дежурная бригада номера Алексей Зернаков, Ольга Бажанова

Рекламная служба 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, 
доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Tираж 65 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 29.07.2024, 21:00 
Дата выхода в свет: 30.07.2024. № 139 (29785) 12+

Шанс получить 
профессию 
бесплатно
В рамках проекта «Заново 
рожденные», созданного
в Год семьи, все желающие 
жители столицы могут полу-
чить дополнительное про-
фессиональное образование 
по профессии «профориенто-
лог». Обучение проводится 
бесплатно.

Курс подходит тем, кто хочет 
обрести или сменить специ-
альность на профессию, кото-
рая сейчас востребована. 
— Обучение на профориенто-
лога — замечательная воз-
можность начать новый этап 
в жизни. Час работы специа-
листа стоит около 3000 руб-
лей. Специальность может 
стать как самостоятельной 
профессией, так и подработ-
кой, — говорит  руководитель 
Учебного центра дополни-
тельного профессионального 
образования и сервиса по под-
бору домашнего персонала 
«Бабушка на час» Дарья Кри-
венко. — Уже более 200 на-
ших выпускников успешно 
работают в компаниях и как 
самозанятые специалисты.
Участники курса пройдут 
34 часа обучения, в которое 
входит изучение современ-
ных методов работы со взрос-
лыми и детьми и, самое глав-
ное — практика в компаниях. 
— Я три года сидела в декре-
те, — рассказывает 28-летняя 
москвичка Марина Макаро-
ва. — Поняла, что не хочу 
быть бухгалтером. Решила 
пройти курс, буду стараться, 
ведь лучшим выпускникам 
окажут помощь в трудо-
устройстве. Думаю, все 
успею. Последний поток стар-
тует 12 сентября. Есть время 
все обдумать и... начать но-
вую жизнь.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Обучающие курсы помогут 
повысить квалификацию
Вчера в «Технограде» стар-
товали курсы повышения 
квалификации «Основы циф-
ровой техники». 

Инновационно-образователь-
ный комплекс «Техноград» — 
центр профессиональной под-
готовки и переподготовки ка-
дров. Здесь жители города по-
вышают квалификацию или 
проходят обучение по востре-
бованным направлениям. Од-
но из самых необходимых — 
умение понимать язык про-
граммирования. 
— Курс открылся впервые 
и стал отправной точкой 
в дальнейшем изучении си-
стем автоматизации произ-
водства и языков программи-
рования. Занятия проходят 
очно в инновационно-образо-
вательном комплексе «Техно-
град», — сообщили в пресс-
службе.
Первое занятие прошло нака-
нуне. Два следующих состоят-
ся сегодня и завтра. 

В августе свои навыки могут 
усовершенствовать програм-
мисты. Для тех, кто хочет пи-
сать программный код, созда-
вать скрипты и автоматизи-
ровать задачи и процессы, 
пройдут онлайн-курсы по ос-
воению трех языков програм-
мирования. Все они имеют 
широкое применение у разра-
ботчиков.
Расширить знания в области 
цифрового дизайна поможет 
одноименный курс. Участни-
ки занятий узнают все о видах 
дизайна в цифровом про-
странстве, истории зарожде-
ния, основах композиции, ба-
лансе, психологии цвета. 
Старт занятий — 8 августа. 
Кроме того, в «Технограде» 
можно записаться на занятия 
по сварке, программирова-
нию современных станков, 
изучить новые стройматериа-
лы, повысить квалификацию 
по электробезопасности.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В столице стало больше 
«мультистобалльников»: 
1860 — 100-балльни-
ков, 177 — 200-балль-
ников, 17 — 300-балль-
ников, и 1 выпускник на-
брал 400 баллов. Кроме 
того, вдвое сократилось 
и количество выпускни-
ков, не сдавших базовые 
экзамены по русскому 
языку и математике. 
54 процента выпускни-
ков, которые не справи-
лись с экзаменами, пе-
ресдали их и преодоле-
ли минимальный порог.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Вчера в своем блоге мэр 
Москвы рассказал, как 
проходит ландшафтный 
фестиваль «Лето в Мо-
скве. Сады и цветы». По-
мимо крупных площадок, 
в городе разместили бо-
лее 650 небольших цве-
точных инсталляций воз-
ле социальных объектов: 
поликлиник, офисов «Мои 
документы», бизнес- 
и торговых центров, стан-
ций метро, загсов и ро-
дильных домов.

кстати

Марьина Роща — старинный 
московский район, который 
сегодня обретает второе дыха-
ние. В предыдущие годы в эту 
часть столицы «пришла» 
Большая кольцевая линия, 
протянулись диаметры назем-
ного метро. Здесь открылся 
первый в городе центр мо-
сковского долголетия. Пол-
ным ходом идет программа 
реновации, обновляется со-
циальная инфраструктура, 
включая реконструкцию по-
ликлиник и капремонт Цен-
тра паллиативной помощи.
— Комплексная реконструк-
ция по новому московскому 
стандарту филиала № 3 дет-
ской поликлиники 
№ 99 в Марьиной 
Роще должна за-
вершиться осе-
нью, — сообщил 
Сергей Собянин.
Здание в 9-м про-
езде Марьиной Ро-
щи практически 
полностью пере-
страивают: обустраивают но-
вый фасад,  меняют инженер-
ные коммуникации, внутрен-
ние перегородки и стяжку 
 полов. В медучреждении уста-
новят новый лифт, заменят 
системы вентиляции и конди-

ционирования, дверные 
и оконные блоки. Появится 
внутри и бассейн.

Поликлинику ос-
настят новейшим 
медицинским обо-
рудованием, вклю-
чая цифровую 
рентгенологиче-
скую систему, ап-
параты УЗИ экс-
пертного класса, 
ЛОР-ус тановку, 

офтальмологическое обору-
дование, аппаратуру для 
функциональной диагности-
ки и физиотерапевтиче-
ское оборудование. 
Мэр отметил, что Марьина Ро-
ща — один из примеров, когда 

давно сложившаяся террито-
рия активно меняется. Обнов-
ляется и жилой фонд, и соци-
альная инфраструктура. 
— В программу реновации 
в Марьиной Роще включено 
24 дома. В новые квартиры 
должны переехать 3,9 тысячи 
человек. Из них порядка тыся-
чи уже стали новоселами. Реа-
лизация программы в районе 
ускорена. В 2023 году досроч-
но завершили ее первый этап 
и приступили ко второму, — 
рассказал он. 
Так, в жилой комплекс на 
2-й улице Марьиной Рощи 
в ближайшие дни начнут за-
езжать 169 семей. Он постро-
ен по стандартам программы 

реновации: удобные кварти-
ры, в том числе несколько — 
для маломобильных жильцов, 
подземная парковка, первый 
этаж предназначен для мага-
зинов и сферы услуг.
— Плюсом программы рено-
вации является то, что жители 
остаются в привычном для се-
бя окружении. Детям не надо 
менять сады и школы, взрос-
лым — ежедневные маршру-
ты. Люди пользуются теми 
же знакомыми магазинами 
и сервисами, — перечислил 
Сергей Собянин.
Также в районе ведется ре-
монт Центра паллиативной 
помощи. Завершить его пла-
нируется до конца года. В зда-

нии на улице Двинцев будет 
создано пространство, макси-
мально приближенное к до-
машнему. 
— Больше половины заплани-
рованных работ уже законче-
ны. Для оснащения корпуса 
закупим свыше 5000 единиц 
оборудования, медицинских 
изделий и мебели. В том числе 
современные кровати с анти-
пролежневыми матрасами 
и электроприводом, — заявил 
Сергей Собянин.
В здании также разместят вто-
рое в Москве отделение дли-
тельной респираторной под-
держки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Исторический район получит 
обновленную инфраструктуру
Вчера мэр 
 Москвы Сергей 
 Собянин (на фо-
то) рассказал 
о развитии райо-
на Марьина Ро-
ща. Среди реали-
зуемых проек-
тов — строи-
тельство жилья 
по реновации 
и реконструк-
ция медучреж-
дений. 

день мэра

29 июля. Семья Черкасовых — Анастасия, Григорий, Арьям и Надежда (слева направо) — участники программы реновации. Недавно они получили квартиру 
в новостройке в районе Марьина Роща. Скоро новоселье в современных домах, построенных в рамках программы, отметят десятки семей

Выпускники пересдали итоговый экзамен 
и значительно улучшили свои результаты
Свыше 80 процентов сдавав-
ших ЕГЭ повторно смогли 
улучшить свои результаты. 
Вчера «ВМ» встретилась 
с ребятами, которые изна-
чально имели высокие ре-
зультаты, но решили пойти 
на пересдачу и в итоге полу-
чили 100 баллов. 

В этом году впервые по реше-
нию президента России Вла-
димира Путина выпускники 
могли пересдать любой экза-
мен по своему желанию. При 
этом первый результат авто-
матически аннулировался — 
вне зависимости от того, ка-
кие баллы удалось набрать 
при повторной сдаче ЕГЭ. 
Больше всех рисковали те, кто 
с первой попытки получил вы-
сокий балл, но все равно ре-
шил пересдавать. В своих си-
лах была уверена выпускница 
школы № 109 София Соленни-
кова. Она сдавала профиль-
ную математику, русский 
язык и информатику. 
— По математике сразу полу-
чила 100 баллов, а вот по ин-
форматике — 88 баллов. На 
последнем пробнике по этому 
предмету у меня было 100, по-
этому я очень удивилась и ре-
шила пересдавать, — расска-
зала она. 
София поделилась, что во 
второй раз выполнила все за-
дания и была уверена в высо-
ком результате. Ожидания 
девушки полностью оправда-
лись, и она получила завет-
ную сотню. 
— Уже подала документы 
в университет на прикладную 
математику и информатику, 
теперь жду списки на зачисле-
ние. Мне нравится програм-
мирование, считаю, что это 
перспективное направление 
с большим будущим, — отме-
тила она. 

Улучшил свой результат до 
100 баллов и выпускник шко-
лы № 1580 Динар Якупов. 
У него было 96 по математике, 
но молодой человек был уве-
рен, что способен сдать этот 
предмет на более высокий 
балл. 
— По русскому и информати-
ке у меня изначально вышло 
100 баллов. Поскольку я по-
ступаю в МФТИ, а это серьез-
ный вуз с высокой конкурен-
цией, то решил, что мне нуж-
но и по третьему предмету 
иметь сотню, — пояснил он.
Динар рассказал, что во вто-
рой раз сдавать экзамен ему 
было гораздо легче. 
— Я уже не так волновался, 
выспался. Кроме того, больше 
времени было на подготовку, 
повторил материал в спокой-
ном режиме, — уточнил он. 

По мнению выпускника, воз-
можность пересдать ЕГЭ — 
это замечательная инициа-
тива. 
— Теперь, когда выпускник 
идет на экзамен, он не думает, 
что плохой результат — это 
конец света. Он знает, что 
у него есть возможность пере-
сдать и, возможно, получить 
более высокий балл. Это 
очень успокаивает и придает 
уверенность в завтрашнем 
дне, — поделился Динар. 
Пересдавать ЕГЭ в этом году 
в столице решили более 11 ты-
сяч школьников, а всего ито-
говый экзамен сдавали почти 
90 тысяч учащихся и выпуск-
ников прошлых лет. Все про-
шло в штатном режиме и без 
происшествий.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

29 июля. Выпускница школы № 109 София Соленникова пересдала экзамен по информатике 
и вместо 88 баллов получила заветную сотню. Фото: Наталья Феоктистова

Посетителям фестиваля предложат освоить 
основные приемы катания на горных лыжах 

Правительство страны поддержало внедрение 
в столице первого беспилотного трамвая

На форуме-фестивале «Тер-
ритория будущего. Москва 
2030» проведут бесплатные 
тренировки по электрокар-
тингу, сапбордингу и другим 
видам спорта. Вчера об этом 
сообщила заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото). 

В рамках форума-фестиваля 
пройдут сотни бесплатных 
тренировок и показательных 
выступлений. Самые мас-
штабные спортивные объек-
ты разместят в парке «Музе-
он» и инновационном центре 
«Сколково». 
— В «Музеоне» обустроили 
трассу для электрокартин-
га, площадки для занятий 
 серфингом, сапбордингом 
и йогой. А в «Сколкове» обо-
рудовали склоны с искус-

ственным покрытием для ка-
тания на сноуборде, лыжах, 
ватрушках и хоккейные ко-
робки, — рассказала Наталья 
Сергунина. 
В пресс-службе АНО «Мой 
район» уточнили, что в «Музе-
оне» многие тренировки по-
святят водным видам спорта. 
Посетителям форума-фести-

валя расскажут, как изменяет-
ся городская среда благодаря 
реализации программы «Мой 
район». Одним из примеров 
станет благоустройство набе-
режных. 
Гости форума смогут освоить 
азы серфинга на мультифор-
матном тренажере, имитиру-
ющем волны. 
Горка с искусственным покры-
тием в «Сколкове» будет дву-
сторонней. Протяженность 
спуска составит 145 метров, 
а высота — восемь метров. 
На одном склоне будут катать-
ся на сноуборде и лыжах, 
на другом — на ватрушках. 
Еще в одной локации устано-
вят электронный горнолыж-
ный тренажер, имитирую-
щий склон. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера председатель прави-
тельства РФ Михаил Мишу-
стин подписал документ 
о введении в Москве экспе-
риментального правового 
режима для запуска беспи-
лотного трамвая.

Экспериментальный право-
вой режим, по словам заме-
стителя мэра Москвы по во-
просам транспорта Максима 
Ликсутова, поможет безопас-
но и быстро запустить первый 
в России беспилотный трам-
вай для поездок с пассажира-
ми. Документ подготовило 
Минэкономразвития России, 
а его инициатором выступил 
Московский метрополитен.
— Москва впервые в России 
инициировала принятие экс-
периментального правового 
режима для внедрения беспи-

лотного городского транспор-
та. Уже в сентябре начнем те-
стовые поездки с пассажира-
ми, — заявил Ликсутов. 
По его словам, машина сама 
будет управлять движением, 
а водитель — страховать ее 
действия. 
— До конца 2025 года плани-
руем полноценно запустить 
беспилотный трамвай с пасса-
жирами, — дополнил заме-
ститель мэра столицы.
В свою очередь заместитель 
министра экономического 
развития России Максим Ко-
лесников отметил, что подго-
товленная Минэкономразви-
тия России по инициативе 
ГУП «Московский метрополи-
тен» программа эксперимен-
та — это первое использова-
ние инструмента эксперимен-
тального правового режима 

для апробации беспилотных 
технологий на различных ви-
дах городского пассажирского 
транспорта. 
— Ключевое условие, кото-
рое мы ставим перед участни-
ками, — это безопасность 
проведения эксперимента. 
Поэтому выход беспилотных 
трамваев на маршрут на пер-
вом этапе будет обязательно 
сопровождаться водителем-
испытателем, — подчер-
кнул он.
В Департаменте транспорта 
добавили, что на беспилот-
ном трамвае установлено са-
мое современное оборудова-
ние, а «видеть» и анализиро-
вать обстановку вокруг ему 
помогают специальные ус-
тройства.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Президент присвоил 
госнаграды
Вчера президент России 
Владимир Путин подписал 
указ о награждении руково-
дителя Департамента 
средств массовой информа-
ции и рекламы 
Москвы Ивана 
Шубина (на фото) 
орденом Дружбы. 

Согласно докумен-
ту, опубликован-
ному на официаль-
ном портале пра-
вовой информа-
ции, Иван Владимирович 
Шубин награждается орде-
ном за достигнутые трудовые 
успехи и многолетнюю добро-
совестную работу. 
Иван Владимирович родился 
6 июня 1974 года в Москве. 
Окончил Московский инсти-
тут экономики, менеджмента 
и права. Департамент он воз-
главляет с 2015 года. 
Орденом Александра Невско-
го награжден заместитель ру-
ководителя ГКУ «Московский 
центр градостроительного 

развития территорий» Влади-
мир Погонин. 
Также глава государства на-
градил орденом Почета кол-
лектив ВДНХ за большой вклад 

в реализацию об-
щественно значи-
мых проектов и ак-
тивную просвети-
тельскую деятель-
ность. В первые 
дни августа глав-
ная выставка отме-
тит свое 85-летие. 
Сегодня знамени-

тый выставочный ком-
плекс — это современное 
культурное и образователь-
ное пространство.
Кроме того, орденами, меда-
лями и почетными званиями 
указом президента награжде-
ны граждане, внесшие боль-
шой вклад в развитие меди-
цинской науки и здравоохра-
нения, развитие угольной 
промышленности и атомной 
отрасли. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Музеи продлевают время работы 
и открывают двери гостям всех возрастов
Вчера в кинотеатре Музея 
Москвы состоялась дискус-
сия «Стандарты культуры: 
музеи. Контент, клиентский 
сервис». В фокусе внима-
ния — предложения горо-
жан, которые собрали 
на онлайн-платформе 
«Город обсуждает стандар-
ты культурного досуга».

В здании на Зубовском буль-
варе собрались руководители 
самых разных городских му-
зеев — от крупных выставоч-
ных комплексов до районных 
центров. На повестке важные 
вопросы: как сделать свою 
работу лучше, интереснее, 
как привлечь публику в экс-
позиционные залы? Откры-
вая дискуссию, генеральный 
директор Музея Москвы Ан-
на Трапкова отметила, что 
жители столицы оставили 
множество разных идей на 
онлайн-платформе «Город об-
суждает стандарты культур-
ного досуга». Почти 500 пред-
ложений касалось именно 
деятельности музеев. 
— Это первая такая масштаб-
ная инициатива, реализован-
ная на онлайн-платформе, — 
отметила она. — Музеи долж-
ны понять, как им стоит ме-
няться, как отвечать на 
запросы москвичей. 
Начальник управления му-
зейно-выставочной работы 
Департамента культуры горо-
да Антон Горянов подчер-
кнул, что самые интересные 
предложения жителей при-
дется внедрять в очень сжа-
тые сроки. Многие же идеи, 
прозвучавшие на онлайн-
платформе, так или иначе 
уже реализованы в учрежде-
ниях культуры. Среди них 
продление рабочего времени 
музеев, чтобы люди могли по-
сетить их после трудового 
дня.
— Наш музей уже реализовал 
такую инициативу и работа-
ет шесть дней в неделю с 10 до 
22 часов, — привела пример 

помощник генерального ди-
ректора Музея Победы Юлия 
Зейналова. 
По пути смещения графика 
работы пошли и другие уч-
реждения. Кто-то выбрал 
один длинный рабочий день, 
другие добавили дополни-
тельные часы в определен-
ные будни. 
Руководители музеев поддер-
жали и предложение горожан 
создать новый канал инфор-
мирования о предстоящих 
мероприятиях. Анна Трапко-
ва высказалась за запуск чат-
бота, который мог бы предла-
гать афишу по интересам. 
Еще одна инициатива, озву-
ченная горожанами, — запу-
стить единый портал, на ко-
тором были бы представлены 
все столичные учреждения 
культуры, их расписания, 
афиши и анонсы.

— Было бы здорово, если бы 
на единой платформе можно 
было продавать билеты в лю-
бые музеи, — высказалась 
директор Музея Тропинина 
Ольга Журавлева. 
Обсудили руководители мо-
сковских музеев и внедрение 
интерактивных программ 
и мастер-классов. 
— Устраивали даже дискоте-
ки для школьников, которые 
пришли на экскурсию, — по-
делилась опытом вовлечения 
ребят в культурную жизнь ге-
неральный директор музея 
AZ Наталия Опалева.
Кстати, о детях на встрече го-
ворили практически все спике-
ры. Они отметили, что москви-
чи настаивают на расширении 
программ для подрастающего 
поколения. И эта инициатива 
реализуется на каждой пло-
щадке. В дополнение к ней де-

тям хотят предоставить воз-
можность самим вести некото-
рые экскурсии. А заодно и при-
влекать ребят в такую нужную 
профессию, как гиды.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

29 июля. Гендиректор Музейного объединения «Музей Москвы» Анна Трапкова приняла участие 
в дискуссии о новых форматах работы музеев столицы. Фото: Василиса Чернявская

В Москве создана медиа-
платформа «Город обсуж-
дает стандарты культур-
ного досуга». Она позво-
ляет горожанам активно 
участвовать в повышении 
качества оказываемых ус-
луг и формировании куль-
турной повестки столицы. 
Пользователи первыми 
узнают об оценке идей 
экспертами отрасли. 

кстати

Уникальный макет 
будет восстановлен
Реставраторы Бахрушинско-
го театрального музея при-
ведут в порядок макет, соз-
данный в 1976 году худож-
ником Николаем Целиковым 
для театра теней. В чем уни-
кальность экспоната и как 
с ним будут работать специ-
алисты, выяснила «ВМ».

Небольшой макет пронизан 
магией театра: «волшебный» 
расписной портал как будто 
переносит тебя в зрительный 
зал. На ярко-желтом экране 
уже появились два героя, похо-
жих на индейцев. В руках каж-
дый из них держит лук и кол-
чан со стрелами.
— К сожалению, точных сведе-
ний у нас нет, но, возможно, 
это макет к спектаклю по «Пес-
не о Гайавате», — делает пред-
положение заведующая отде-
лом детских и кукольных теа-
тров Бахрушинского музея 
Светлана Данилина.
Художник Николай Целиков 
был экспериментатором. 
В этом макете, по словам спе-
циалистов, примечательно то, 
что он предлагал использо-
вать диффузный, или рассеян-
ный, свет. Прожекторы распо-
лагались сверху и подсвечива-
ли только кукол, без актеров. 

Это позволяло задействовать 
все полотно экрана. Кроме то-
го, фигурки были не обычные 
черно-белые, а цветные.
— Поскольку перед нами ма-
кет, посмотрите, как художник 
вышел из положения: с лице-
вой стороны фигуры нарисо-
ваны, а сзади они же вырезаны 
из цветной бумаги и приклее-
ны, — обращает внимание на 
детали Данилина.
С обратной стороны также 
видно, что каждой куклой 
управляли по два актера. Их 
фигурки художник сделал из 
папье-маше и гипса. От вре-
мени они потрескались, но 
реставраторы вернут все, как 
было изначально.
— Макет сильно загрязнен, но 
состояние у него неплохое, — 
говорит заведующая реставра-
ционной мастерской Бахру-
шинского музея Ольга Голов-
лева. — Кисточками уберем 
пыль, подберем средства для 
удаления грязи. Где-то сделаем 
тонировку, чтобы силуэты на 
экране стали четкими.
Отреставрированный макет 
украсит экспозицию нового 
музейно-театрального кварта-
ла «Бахрушинский».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

26 июля. Ольга Головлева показывает уникальный макет, 
созданный для театра теней. Фото: Наталья Феоктистова

Сервис для путешественников 
пользуется спросом у туристов

Детский парк каждый год 
радует посетителей новинками

Туристическим сервисом 
Russpass уже воспользова-
лись более 23,5 миллиона 
раз. Об этом вчера сообщили 
в столичном Комитете по ту-
ризму.

Сервис запустили в 2020 году 
как портал, на котором собра-
на актуальная и полезная ин-
формация для людей, путеше-
ствующих по Москве и другим 
регионам России. С его помо-
щью можно, например, забро-
нировать гостиницу или сто-
лик в кафе, купить билеты 
в музей или театр, заранее 
спланировать свое путеше-
ствие. Вся информация до-
ступна на четырех языках: 
русском, английском, испан-
ском и арабском.
— Сейчас на Russpass пред-
ставлено больше 30 тысяч 
предложений для туристов, 
треть из них — для гостей Мо-
сквы, — рассказали в столич-

ном Комитете по туризму. — 
Сюда входят автомобильные 
маршруты, экскурсии и тыся-
чи событий по всей стране.
Проект постоянно совершен-
ствуется. Так, в этом году об-
новили конструктор путеше-
ствий. С его помощью можно 
выбрать даты и порядок посе-
щения интересных мест, про-
верить наличие билетов на 
разные виды транспорта, до-
ступные варианты для брони 
в отелях. Кроме того, пользо-
ватели сервиса могут вы-
брать один из 700 готовых 
маршрутов или составить 
свой.
— Найти интересные идеи для 
поездок можно в интернет-из-
дании «Russpass-журнал», — 
добавили в комитете. — Там 
есть полезные советы, интер-
вью с представителями турин-
дустрии и многое другое.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

На территории Детского Чер-
кизовского парка регулярно 
проходят различные меро-
приятия для всей семьи. 
Недавно там завершилась 
смена лагеря дневного пре-
бывания для москвичей, ко-
торые проводят лето в горо-
де. «ВМ» узнала, какие воз-
можности предлагает парк 
для отдыха всей семьей.

Масштабное обновление тер-
ритории Детского Черкизов-
ского парка началось в 2019 
году. Специалистам предстоя-
ло обустроить огромную зону 
отдыха с различными темати-
ческими зонами и аттракцио-
нами для детей и взрослых. 
Обновление инфраструктуры 
парка продолжается.
— Парк пользуется большой 
популярностью не только 
у жителей района Преобра-
женское, но и у многих мо-

сквичей из других районов 
и округов. Сейчас на террито-
рии парка есть три современ-
ные игровые зоны с различ-
ными комплексами, а также 
спортивные зоны — для игры 
в настольный теннис, волей-
бол, баскетбол и занятий дру-
гими видами спорта. Также 
на территории находится 
Дворец творчества детей 
и молодежи «Преображен-
ский», — рассказали в пре-
фектуре ВАО. 
Во Дворце творчества этим 
летом открылось много но-
вых секций, в том числе теа-
тральная студия. Пользуется 
популярностью водно-спор-
тивный клуб «Водолей». 
В парке в этом году установи-
ли новые тренажеры, а также 
отремонтировали часть зоны 
тихого отдыха в лесу.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вертикальные сады украсили 
центральные улицы города
Вчера главный агроном 
фестиваля «Лето в Москве. 
Сады и цветы» рассказал, 
как специалисты подбирают 
растения для фестивальных 
площадок и ухаживают 
за ними. 

Более 50 скверов, улиц и пло-
щадей утопают в зелени и цве-
тах, наслаждаться которыми 
можно в комфортных зонах 
отдыха. Специально для фе-
стиваля в Москву привезли 
свыше 500 тысяч растений. 
На каждой площадке фести-
валя царит своя уникальная 
атмосфера. Поддерживают ее 
специалисты, в фокусе внима-
ния которых  грамотный под-
бор сочетающихся «характе-
рами» цветов, деревьев, ку-
старников и трав. 
— Сады — это про цветение 
и красоту. И важно подобрать 
растения так, чтобы они нача-
ли цвести в одно время, чтобы 
радовали горожан и гостей 
столицы, — подчеркнул Олег 
Нетреба.
Еще одной сложностью он на-
звал сохранение задуманных 
композиций. Перепады тем-
ператур, дожди или засушли-
вые дни — на некоторые рас-
тения климатические колеба-
ния влияют достаточно ощу-
тимо. 
Одним из самых непростых 
с точки зрения подбора и вы-

садки флористических компо-
зиций мест Олег Нетреба на-
звал Манежную площадь. Сад 
здесь поделен на две темати-
ческие зоны — тропическую 
и южную, и каждая из них об-
ладает своим неповторимым 
колоритом. Здесь растут бам-
бук, пальмы, банановые и ли-
монные деревья, фотинии 
и олеандры. Отдохнуть можно 
у небольших водоемов в уют-
ной зоне под деревянным на-
весом с белыми шторами. 
О Средиземноморском побе-
режье напоминает Южный 
сад, наполненный растения-
ми, характерными для жарко-
го климата. Здесь можно уви-
деть агавы, эуфорбии, опун-
ции, алоэ, пальмы-саговники, 
а также оливковые деревья, 
самому старому из которых 
более 300 лет.
— Уход за южными растения-
ми на Манежной площади 
практически круглосуточ-
ный, — отметил эксперт. 
Отдельным направлением на 
фестивале Олег Нетреба на-
звал вертикальное озелене-
ние. Сады устремились ввысь, 
в том числе и возле Москов-
ского зоопарка. Впервые 
в этом сезоне такому формату 
озеленения дана столь мас-
штабная поверхность. В ны-
нешнем году на входной груп-
пе появилась своеобразная 
карта джунглей, лесов и дру-

гих природных ареалов оби-
тателей Московского зоопар-
ка. Для создания карты было 
использовано свыше 5000 ам-
пельных растений, в том чис-
ле южные плектрантусы, пи-
леи и будры.
— Очень сложная технология, 
которую нам удалось реализо-
вать максимально качествен-
но, — подчеркнул Олег Нетре-
ба, сделав акцент на том, что 
каждое растение в вертикаль-
ном саду не угнетает своего 
зеленого «соседа». 
До конца сезона в Москве по-
явится еще несколько садов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

29 июля. Посетительницы фестиваля на переходе между Манежной площадью и площадью 
Революции Мария Маслюк (слева) и Алена Смирнова. Фото: Екатерина Алексеева

Подростки в возрасте от 13 до 
17 лет получили уникальную 
возможность — попасть в за-
кулисье съемочных площа-
док. Для них  в этом году орга-
низовали бесплатный лагерь 

«Москиносмена». Попасть 
в него смогли победители 
творческого конкурса по соз-
данию видеоконтента. При 
отборе ребятам предстояло 
записать ролики и короткие 
видеовизитки о себе. Кон-
курсная комиссия отсмотрела 
получившиеся короткоме-
тражки, видеорепортажи, ви-
деоподкасты, работы в жанре 
анимации и моушен-графи-
ки, обучающие, презентаци-
онные, рекламные и другие 
видеоматериалы. На основе 
работ сформировали смены. 
Всего до конца года их будет 
пять. 
— Кинолагерь «Москиносме-
на» — выездное мероприятие 
с тематическими активностя-
ми. Первые смены кинолаге-
ря пройдут уже в августе — 
с 1 по 8 августа и с 12 по 19 ав-
густа — в кинопарке «Моски-

но» в ТиНАО. Ребята посетят 
тематические мастер-классы, 
познакомятся со съемочным 
процессом, примут в нем уча-
стие и создадут собственный 
короткометражный фильм, — 
рассказали в Киностудии име-
ни Горького.
Сопровождать их будут масте-
ра «Кинокампуса Горького». 
Ребят ждут уроки по актерско-
му мастерству, режиссуре 
и операторскому искусству. 
Кроме того, они обучатся на-
выкам презентаций кинопро-
дукта и смогут поработать 
в команде экспертов киноин-
дустрии. В результате под-
ростки самостоятельно сни-
мут короткометражный 
фильм, который полностью — 
от идеи и сценария до финаль-
ного монтажа — будет создан 
ими под руководством про-
фессиональных кураторов.

Летнюю обучающую про-
грамму организовали и на 
Киностудии имени Горького. 
Здесь проходят увлекатель-
ные экскурсии, рассказываю-
щие об истории кинокостю-
ма, и мастер-классы.
— Отправляемся в «Королев-
ство сказочных костюмов», — 
проводит прогулку по зда-
нию на улице Сергея Эйзен-
штейна экскурсовод Наталья 
Егорова.
На подиумах — знаменитые 
костюмы из советских кино-
сказок. Вот красные наряды 
пажей из «Королевства кри-
вых зеркал», рядом — вязаная 
кольчуга Финиста — Ясного 
сокола. «Броню» для нее, 
кстати, делали из консервных 
банок. Если перевернуть вы-
пуклые элементы, можно уви-
деть надписи «Скумбрия» или 
«Килька в томате». 

В завершение экскурсии мож-
но самим попробовать соз-
дать волшебный наряд — при 
помощи клея, ножниц, цвет-
ной бумаги и фломастеров.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Участники киносмены 
научатся снимать фильмы

Уже в этот чет-
верг старше-
классники от-
правятся 
на свою первую 
киносмену. 
В итоге они са-
мостоятельно 
снимут фильм.

только у нас

27 июля. Экскурсовод Наталья Егорова рассказывает гостям Киностудии имени Горького об истории создания известных киносказок. Фото: Василиса Чернявская

ЮЛИАНА СЛАЩЕВА
ГЕНДИРЕКТОР КИНОСТУДИИ 
ИМЕНИ ГОРЬКОГО
«Кинокампус Горького» ак-
тивно занимается развитием 
подростков в сфере кино и ме-
диа. Ребята активно включа-
ются в наши проекты, многие 
пробуют себя сразу в несколь-
ких направлениях. При этом 
наши программы практико-
ориентированные, а итогом 
любых курсов становится ко-
роткометражный фильм, сня-
тый юными киношниками.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Карта локаций фестиваля 
меняется — новые пло-
щадки будут появляться 
весь теплый сезон до са-
мого наступления холо-
дов. К примеру, еще одно 
«цветочное царство» ско-
ро вырастет на Лубянской 
площади. Каждая пло-
щадка фестиваля «Лето 
в Москве. Сады и цве-
ты» — настоящее произ-
ведение искусства. Все 
они привлекают горожан 
и гостей столицы. 

справка
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Военнослужащие смогут бесплатно посещать 
экспозиции в разных музеях 
Участники и ветераны СВО 
могут бесплатно посещать 
ряд экспозиций Музейного 
города ВДНХ. В некоторых 
павильонах разработали 
специальные экскурсионные 
программы, а в отдельных 
музеях предусмотрели 
льготные билеты.

На каждой площадке необхо-
димо предъявить документ, 
подтверждающий льготу. 
Участники СВО и ветераны  
могут бесплатно посещать бо-
лее 10 музейных павильонов 
ВДНХ. Среди них центр «Кос-
монавтика и авиация», музей 
славянской письменности 
«Слово», павильон № 57 «Рос-
сия — моя история», интерак-
тивный комплекс «Буран», 

а также  «Умный город» и дру-
гие экспозиции.
— Такая мера однозначно по-
может бойцам восстановить 
свое психическое здоровье, — 
считает военный эксперт Кон-
стантин Рудьев. — Возвраща-
ясь из зоны боевых действий, 
многие не могут прийти в се-
бя и испытывают постоянный 
стресс. А походы в театры, му-
зеи и другие культурные уч-
реждения уже давно стали от-
личным способом к  восста-
новлению и возвращению 
в привычный ритм жизни.
Также участники СВО могут 
присоединиться к бесплат-
ным групповым экскурсиям 
по мультимедийной выставке 
«Лев Толстой. «Война и мир», 
которую организовал Госу-

дарственный музей имени 
Л. Н. Толстого. Экскурсии про-
водятся в последний четверг 
каждого месяца в 16:00.
— Уверен, что к наступающе-
му учебному году мы сможем 
предложить новые интерес-
ные занятия для учеников 
младших и средних клас-
сов,   — рассказал генераль-
ный директор Музея Л. Н. Тол-
стого Сергей Архангелов. — 
Коллектив Музея Л. Н. Толсто-
го понимает, как важно 
именно сейчас поддержать 
бойцов и их близких. О наших 
предложениях для ветеранов 
и участников СВО и их семей 
мы будем сообщать на сайте 
и в социальных сетях музея.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Завербованный вражескими агентами предатель 
признал ответственность за шпионаж

Вчера силами сотрудников 
Управления ФСБ по Запо-
рожской области был задер-
жан гражданин России, 
который передавал против-
нику данные о местонахож-
дении российских бойцов 
на СВО.

Шпион был завербован Глав-
ным управлением разведки 
Министерства обороны Укра-
ины, отметили в пресс-службе 
ведомства.
— 29 июля произошло задер-
жание мужчины, передавав-
шего данные о подразделе-
ниях Вооруженных сил Рос-
сийской Федерации Воору-
женным силам Украины. 
Выполняя их задание, он соби-
рал и передавал в мессендже-
ре информацию о местополо-
жении ВС РФ для последующе-
го нанесения по ним ракетно-
артиллерийских ударов.
В отношении жителя Запо-
рожской области возбуждено 

уголовное дело по статье 276 
УК РФ «Шпионаж».
В ведомстве показали кадры 
видеозаписи с обращением 
задержанного лица.
— 1991 года рождения, уроже-
нец Запорожской области, — 
рассказал задержанный муж-
чина. — Летом 2023 года по 
просьбе своего знакомого 
я предоставлял данные о ме-
стонахождении российских 
военнослужащих. Я пони-
маю, что делал все неправиль-
но, и очень сожалею о своем 
поступке.
Также вчера Управлением 
ФСБ РФ по Донецкой Народ-
ной Республике был задержан 
мужчина. Он по заданию про-
тивника планировал подо-
рвать служебный автомо-
биль. Гражданин России для 
своих целей пытался исполь-
зовать самодельное взрывное 
устройство.
Массированная работа спец-
служб по вербовке граждан 
сегодня ведется очень актив-
но, рассказал «ВМ» политолог 
Сергей Марков.

— Современная украинская 
пропаганда сильнее агитации 
Геббельса во время Второй 
мировой войны. Она осущест-
вляется с использованием со-
временных техник маркетин-
га, нейролингвистического 
программирования и психо-
техник, — объяснил полито-
лог. — Задействованы в этой 
работе тысячи людей, они ис-
пользуют все богатство циф-
ровых технологий, включая 
социальные сети и мессен-
джеры.
Такую работу выполняют 
и отечественные спецслужбы, 
рассказал Сергей Марков.
— Поскольку пропаганде под-
вержено большое количество 
населения, нужно не только 
работать традиционными ме-
тодами контрразведки, но 
и привлекать тех, кто готов 
работать в социальных се-
тях, — отметил Сергей Мар-
ков. — Этим и занимаются 
наши вооруженные силы 
и другие органы.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

громкое дело

28 июля. Военнослужащий с тяжелым дроном S-80 в зоне проведения спецоперации в Херсонской 
области. Такой дрон используется для доставки грузов весом до 40 килограммов на дальность 
до 15 километров. Как рассказали в Министерстве обороны России, с помощью беспилотников 
военнослужащим на передовую при необходимости доставляют бутилированную воду, 
продовольствие и горюче-смазочные материалы.

фотофакт

новости спецоперации

Неожиданная находка
Экспозицию Музея Великой 
Отечественной войны в До-
нецке пополнил найденный 
на поле боя экспонат.
— Это крупнокалиберный 
пулемет Дегтярева — Шпа-
гина, модернизированный, 
1946 года разработки. Он до-
ставлен к нам с одного из ос-
вобожденных населенных 
пунктов ДНР. Пулемет был 
брошен на позициях украин-
ских военнослужащих. По-
хоже, что все это время был 
в пользовании, — рассказал 
экскурсовод музея. Уточня-
ется, что оружие сохранило 
свой первоначальный вид: 
колесную базу и защитный 
металлический щит.
■
Проявили человечность
Российские военные на арте-
мовском направлении взяли
в плен украинского пехотин-
ца с неонацистскими татуи-
ровками. 
Мужчина служил в 28-й от-
дельной мотострелковой 
бригаде Вооруженных сил 
Украины (ВСУ) с самого на-
чала спецоперации. Зовут 
его Альберт Григорович. 
Он признался, что россий-
ские разведчики нашли его, 
когда тот был ранен сбросом 
с дрона. 

— Уже когда начал терять 
сознание от кровопотери, 
ко мне два бойца подбежа-
ли, русских. Сказали, хочешь 
жить, не ерничай и давай 
с нами. Они меня укрыли 
в своей позиции, оказали 
первую помощь, напоили во-
дой, дали последнюю еду, 
поделились сигаретами. 
Я с ними сидел, пока все 
не уляжется, — рассказал 
военнопленный.
Он поделился, что не считает 
себя неонацистом. Татуиров-
ку набил «в шутку», как 
и многие его сослуживцы.
■
Получили награды
Семь бойцов батальона 
имени Павла Судоплатова 
были награждены медаля-
ми и орденами. Их военно-
служащим вручил замести-
тель начальника управле-
ния Главного организаци-
онно-мобилизационного 
управления Генерального 
штаба ВС РФ полковник 
Сергей Дроздов.
— Указ был подписан 
на 572 человека. 72 награж-
дены посмертно. 48 тысяч че-
ловек прошли через добро-
вольческие отряды «Барс», 
из них более девяти тысяч 
награждены государствен-
ными наградами, — подчер-

кнул Дроздов во время тор-
жественной церемонии. 
Бойцы получили медали ор-
дена «За заслуги перед Оте-
чеством», медали «За хра-
брость» и медаль «За спасе-
ние погибавших».
■
Ремонт надо продолжать    
В Курской области нужно 
восстановить более 400 до-
мов, поврежденных из-за 
атак ВСУ. Об этом сообщил 
врио губернатора Курской 
области Алексей Смирнов.
— За прошедшую неделю 
восстановлено 11 частных 
домов. На очереди, с учетом 
последних обстрелов, 
416 домовладений и два 
многоквартирных дома 
в Курске, Глушковском, Ко-
реневском, Рыльском, Суд-
жанском, Тимском и Медвен-
ском районах, — уточнил 
Смирнов.
Он напомнил, что всего с на-
чала СВО отремонтировано 
два магазина, семь социаль-
но-культурных объектов, 
а также 59 многоквартирных 
и свыше 1,2 тысячи частных 
домов.
— Несмотря на постоянные 
обстрелы со стороны ВСУ, 
строители продолжают вос-
становление поврежденных 
зданий, — отметил Алексей.

Гуманитарный груз бойцам 
отправляют ежедневно
Волонтерское движение 
«Птички ДМД» отправило на-
шим бойцам очередную пар-
тию гуманитарной помощи. 
В нее вошли балаклавы, во-
локуши и другие вещи, кото-
рые запрашивали военные.

Сейчас волонтеры движения 
«Птички ДМД» получают до 
120 обращений в месяц. Все за-
просы поступают от ребят с пе-
редовой.
— Чтобы успеть помочь всем, 
мы отгружаем новые партии 
гуманитарной помощи каж-
дый день. Иногда и по несколь-
ку раз, — рассказывает коор-
динатор группы «Птички 
ДМД» Екатерина Чекодано-
ва. — У нас очень широкий пе-
речень продукции, которую 
изготавливают наши волонте-
ры: от маскировочных сетей 
и костюмов «лешего» до вяза-
ных носков и питательных на-
боров из орехов, сухофруктов 
и меда.
На данный момент у группы 
работает 19 штабов: восемь 
крупных и 11 поменьше. Они 
расположены преимуществен-
но в Домодедовском город-
ском округе. В них трудятся 
около 2300 человек.
— Причем много людей при-
бавилось за последние полго-
да. Информация о нас очень 
хорошо передается благодаря 
сарафанному радио, причем 
не только среди жителей го-
родского округа, но и среди во-
енных. Они узнают о нас от со-
служивцев и рассказывают 
своим родственникам, кото-
рые позже вступают в наше 
движение. В основном это, ко-
нечно, жены и мамы, — уточ-
няет Екатерина.
Количество штабов увеличи-
вается благодаря волонтерам, 
которые готовы взять на себя 
ответственность и найти по-
мещение в новом районе. Та-
ким образом к деятельности 
движения можно привлечь 

новых людей: час времени, ко-
торое они потратили бы на до-
рогу, они могут уделить работе 
над сетями или пошиву теплой 
одежды.
— Летом мы чаще отправляем 
легкие, дышащие вещи: ма-
скировочные халаты, балакла-
вы. Зимой же чаще приходят 
запросы на теплую одежду из 
флиса. А вот средства для эва-
куации раненых с поля боя, 
вроде волокуш, мы отправля-
ем в одинаковых объемах кру-
глый год, — поделилась под-
робностями работы группы 
Екатерина.
У движения довольно большой 
ассортимент вещей, которые 
они изготавливают: бескар-
касные носилки, эвакуацион-
ные стропы и термопокрыва-
ла, которые не дают противни-
ку обнаружить наших бойцов 
с помощью тепловизоров. Во-
лонтеры шьют толстовки, тер-
мобелье, шапки, балаклавы, 
снуды. Добровольцы самосто-
ятельно сушат апельсины, 

яблоки, лимоны, бананы, до-
бавляют к ним орехи, и полу-
чается питательный перекус.
— Основной состав волонте-
ров занимается пошивом семь 
дней в неделю, практически 
без выходных. У парней в око-
пах их нет, поэтому и у нас то-
же, — подчеркнула Екатери-
на. — Остальные приходят по 
мере своих возможностей. 
Кстати, многие добровольцы 
в нашем движении — много-
детные мамы, которые нахо-
дят время не только на свои 
семьи, но и на помощь другим. 
У меня, например, четверо де-
тей, а у нашей главной швеи — 
шестеро.
Гуманитарный груз группа от-
правляет разными способами. 
Его передают с другими волон-
терскими движениями, с сол-
датами, вернувшимися из зо-
ны СВО в отпуск. Иногда, гово-
рит Екатерина, ездят и сами 
«Птички».
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

5 мая. Добровольцы волонтерского движения «Птички 
ДМД» (слева направо) Виктория Клочкова, Екатерина 
Чекоданова и Екатерина Клочкова

Спасает жизни 
товарищей
Младший сержант Карен 
Гаспарян (1) выполнял за-
дачи по медицинскому 
обеспечению военнослу-
жащих. Он руководил ра-
ботой санитарно-эвакуаци-
онного пункта своего под-
разделения. 
Карен неоднократно нахо-
дился на линии боевого со-
прикосновения под посто-
янными обстрелами про-
тивника и разрывами кас-
сетных боеприпасов. 
Несмотря на атаки врага, 
Гаспарян продолжал руко-
водить первой неотложной 
помощью. Он лично уча-
ствовал в обезболивании, 
перевязке и остановке кро-
вотечений при ранениях 
различной степени тяже-
сти. Он поддерживал бое-
вой дух личного состава.
Многие бойцы оставались 
в строю и продолжали вы-
полнять боевые задачи 
только благодаря тому, что 
Гаспарян оказывал меди-
цинскую помощь товари-
щам в месте дислокации 
подразделения. Профес-
сиональные навыки млад-
шего сержанта и его само-
отверженные действия спо-
собствовали сохранению 
жизни и здоровья более 
30 наших военнослужащих.

На страже связи
Командир отделения роты 
связи младший сержант 
Анатолий Тесля (2) под-
держивал бесперебойную, 
устойчивую связь, обмен 
информацией между под-
разделениями наших во-
йск, несмотря на постоян-
ные атаки противника.

В результате артиллерий-
ского обстрела врага 
осколками снаряда ракет-
ной системы залпового ог-
ня были повреждены узлы 
связи и агрегаты автомати-
зированного подвижного 
комплекса — одного из ос-
новных средств управления 
подразделениями.
Тесля оперативно выдви-
нулся к поврежденной тех-
нике, оценил повреждения 
и приступил к ремонту. Он 
понимал: отсутствие связи 
лишит командование воз-
можности оперативно ко-
ординировать действия сил 
в бою. Оперативные дей-
ствия Анатолия позволили 
обеспечить устойчивое 
управление войсками.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Стартуем из Москвы в ночь на 
пятницу, предварительно из-
рядно поиграв в «волонтер-
ский тетрис», как называет это 
куратор гуманитарной иници-
ативы блогера Достоверкина 
«Досто-help» Алексей Хорья-
ков. Впихнув в небольшой ми-
кроавтобус и обычную легко-
вую машину такое количество 
коробок и тюков с масксетями, 
что, казалось, они никак не 
могли туда влезть. Путь по 
трассе М-4 пролетает почти не-
заметно. Короткие останов-
ки — в основном на перекуры 
и для закупки холодной воды. 
Из хорошего — пролетели ее 
мы бесплатно. Теперь волонте-
ры могут заполнить специаль-
ную форму и получить право 
на бесплатный проезд по свое-
му водительскому удостове-
рению. 
Первая точка нашего маршру-
та — село Розовка Запорож-
ской области. Довольно чи-
стое и ухоженное, почти не 
пострадавшее от обстрелов. 
Именно там мы договорились 
встретиться с нашим виза-
ви — офицером одного из рас-
квартированных неподалеку 
подразделений с позывным 
«Рыжий». Гора коробок на за-
пыленной обочине продолжа-
ет расти:  два мощных дизель-
ных генератора и рации, деся-
ток коробок с медицинскими 
расходниками, предоставлен-
ные благотворительным фон-
дом «Сила поколений ветера-
нов», несколько десятков са-
перных кошек, бесплатно из-
готовленных специалистами 
компании «РКС-пласт», окоп-
ные свечи и «сухие души», сде-
ланные руками волонтеров из 
города Дзержинска, поража-

ющие элементы для «сбросов» 
и многое другое.
Вот вдалеке затарахтел двига-
тель бессменного армейского 
трудяги — «Урала». Через па-
ру минут из кабины машины 
выскакивает «Рыжий». 
— Спасибо огромное всем, 
кто оказывает нам помощь! 
Бойцы «за ленточкой» благо-
дарны за каждую мелочь, при-
везенную волонтерами, — 
рассказал он, принимая по-
сылку с «большой земли», — 
тем более тут вовсе не мелочь! 
Рации  и кошки пригодятся 
штурмовикам, медикаменты 
отправятся в медроту. Ну а без 
генераторов мы вообще как 
без рук. Вы делаете очень важ-

ное дело — каждая посылка 
помогает приблизить победу.
На долгие разговоры времени 
нет — впереди еще немало то-
чек, которые нам предстоит 
объехать. Быстро закидываем 
посылки в «Урал», обнимаемся 
напоследок и уже скоро пылим 
по проселочной дороге в сто-
рону крымской трассы. До на-
ступления комендантского 
часа нам необходимо попасть 
в Геническ. Успеваем впритык 
и проезжаем блокпост за де-
сять минут до «закрытия» го-
рода. А уже рано утром мчимся 
под жарким херсонским солн-
цем мимо бесконечных полей 
подсолнечника. Далее аншла-
ги и стелы населенных пун-

ктов начинают меняться со 
скоростью кинокадров: Гри-
горовка, Каланчак, Кучеряво-
володимировка, Магдаленов-
ка, Балтазаровка, Семеновка, 
Мариуполь, Донецк. И везде 
бойцы ждут грузы и весточки 
из дома. Завершаем наш «тур» 
в Луганске, откуда стартуем 
«на материк». Кстати, с собой 
захватили еще одного «пасса-
жира» — черного котенка из 
Артемовска, которого успеш-
но доставили в столицу по 
просьбе товарища.
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
a.zernakov@vm.ru

Каждая посылка помогает 
приблизить победу
Специальный 
корреспондент 
«ВМ» вместе 
с волонтерами 
движения 
«Досто-help» 
доставил боль-
шую партию гу-
манитарного 
груза в зону СВО. 

Vои люди

26 июля. Боец с позывным «Рыжий» принимает гуманитарный груз, закупленный на средства сотрудников «ВМ», исторических 
реконструкторов России и других неравнодушных, доставленный волонтерской группой «Досто-help». Фото: Алексей Зернаков

С начала СВО инициатив-
ная группа сотрудников 
«Вечерней Москвы» зани-
мается сбором и отправ-
кой гуманитарных грузов 
бойцам «за ленточку», 
всего было отправлено 
более 60 посылок — от ге-
нераторов, квадрокопте-
ров и тепловизоров 
до предметов личной ги-
гиены и армейской уни-
формы. Также ежегодной 
стала акция газеты «Свя-
жи носки солдату». 
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При дрессировке важно проявлять любовь и уважение к тигру
Недавно в Москве прошел 
международный фестиваль 
«Идол», на котором Карлос 
Брешиани представил свой 
аттракцион «Дрессированные 
тигры и львы». Во время вы-
ступления на манеже одно-
временно находились девять 
животных. Каждый из хищни-
ков был занят выполнением 
своего трюка. 
— В цирке я работаю уже 
30 лет. Однажды, будучи еще 
ребенком, я увидел представ-
ление и захотел работать на 
манеже. Сначала мне довери-
ли уход за животными. Надо 
было их кормить. Потом у ме-
ня появился первый тигр, — 
дополнил Карлос.
В фестивале Брешиани при-
нимал участие впервые, но 
уже завоевал сердца россий-
ских зрителей, как «самый до-
брый дрессировщик», потому 
что он решился вывести одно-
го из своих подопечных за 
пределы манежной клетки 
просто на поводке. Во время 
всего аттракциона. Карлос 
демонстрирует любовь 
к большим кошкам — тиграм 
и львам, а в конце номера да-
же делает очень милый 
трюк — поцелуй с полосатым 
хищником.
— Я расскажу вам один се-
крет — тигры очень умные 
животные. Они быстро обуча-
ются и могут выполнять мно-
жество трюков, — поделился 
Карлос.
Он также отметил, что ухажи-
вать за ними не так трудно — 
достаточно показать им свою 
любовь и заботу. Такой пункт 
всегда будет неотъемлемой 
частью обучения.
— В работе важно понимать, 
что послушание основано на 
любви и уважении, которые 
необходимо проявлять к жи-
вотным с самого детства. В от-
вет они тоже учатся уважать 
человека, становятся дисци-
плинированными, — объяс-
нил Карлос.
Уход за тиграми нужен такой 
же полноценный, как и за лю-
бым другим живым суще-
ством.

— В обязательном порядке 
это ветеринарный осмотр 
каждые три месяца. Кроме то-
го, им надо давать витамины, 
минералы, а также молоко, 
яйца, рыбий жир. Главное 
в их рационе — это курица 
и мясо, — допол-
нил Карлос.
Недавно Брешиа-
ни со своим шоу 
поехал в Луганск 
и дал там 23 пред-
ставления.
— Я был в этом го-
роде семь лет назад, и, посе-
тив его, сейчас вижу, что 
с ним произошли большие из-
менения в лучшую сторону. 
Улицы стали намного чище, 

люди теперь более спокой-
ные. Мне очень понравилось 
работать там, и я хотел бы 
при ехать туда снова, — отме-
тил Карлос Брешиани.
Устроить праздник в Луган-
ском цирке Карлос был очень 

рад. При этом дрес-
сировщик отме-
тил, что получил 
большой отклик на 
свою работу.
— Даже в непро-
стые времена люди 
приходят и получа-

ют огромное количество хо-
рошего настроения, — допол-
нил Брешиани. 
Карлос успел поработать 
дрессировщиком в Централь-

ной и Южной Америке, Евро-
пе и в арабских странах, но 
последние семь лет он работа-
ет в России и даже перевез сю-
да свою семью. 
Сейчас Карлос находится в Ту-
ле со своим шоу. Каждый ме-
сяц у него проходят гастроли 
в разных городах.
— Мои животные путеше-
ствуют с большим комфор-
том, и я считаю, что им это не 
в тягость. В фургоне, в кото-
ром мы их перевозим, есть 
кондиционер и система кли-
мат-контроля для их удоб-
ства, — объяснил Карлос Бре-
шиани.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Вчера отмечался международный День тигра, который был установлен в 2010 году из-за проблем с численностью некоторых видов хищных 
животных. Корреспондент «ВМ» пообщалась с дрессировщиком из Гватемалы Карлосом Брешиани, который рассказал об особенностях работы.

16 июля. Дрессировщик, народный артист РФ Эдгард Запашный представляет гватемальца Карлоса Брешивани и его подопечную тигрицу Машу на пресс-конференции, 
посвященной Всемирному фестивалю циркового искусства «Идол-2024». Фото: Наталья Шатохина

достижения
1.По версии рейтинга 
институтов SCImago, 
Сколтех — вуз № 1 
в России в области ком-
пьютерных наук.
2. Ученые вуза научили 
нейросеть описывать 
рентгеновские снимки
с учетом данных пациен-
тов, ускорив в 16 раз по-
лучение данных МРТ.
3. Сколтех совместно 
с Министерством науки 
и высшего образования 
РФ создаст цифрового 
двойника профессора 
Сергея Капицы.

Сторонник России 
выиграл выборы

В Венесуэле — праздник. Действую-
щий президент Николас Мадуро выи-
грал выборы и будет управлять стра-
ной третий срок подряд. Свою победу 
он назвал триумфом мира и стабиль-
ности. Оппозиция победу Мадуро не 
признала. Дело обычное. На прошлых 
выборах, например, США тоже не при-
знали победу Мадуро и назвали вре-
менным президентом Венесуэлы Хуа-

на Гуайдо, бывшего на тот момент спикером парламента 
Венесуэлы. Может, и в этот раз какой-нибудь демарш 
устроят. Но это их проблемы. А у нас все хорошо. Главы Ку-
бы, Венесуэлы, Никарагуа, Мексики, Бразилии компле-
ментарны по отношению к России. Не зря совсем недавно 
в Карибском море даже проходили военные учения с уча-
стием российских кораблей. Есть тут, конечно, и «совет-
ский след»: мы, например, помогали строить социализм 
на Кубе, в Венесуэле и Никарагуа. Но главная причина 
приязни к России в другом: в ней видят защиту от США. 
Ведь Штаты воспринимают Латин-
скую Америку как свой задний двор 
и всю дорогу грубо вмешиваются в де-
ла соседних государств. Янки вторга-
лись в Гватемалу, Гренаду, Панаму, 
Никарагуа. Устраивали военные пере-
вороты в Чили, Бразилии, Аргентине. 
Конечно, они всех достали. Конечно, 
многим странам нужен мощный про-
тивовес американскому влиянию. 
А пока он только один — Россия. В свя-
зи с переизбранием Мадуро важен 
и другой момент: наши партнеры и со-
юзники — стабильны. Китайский ли-
дер Си Цзиньпин правит третий срок 
подряд. Глава КНДР Ким Чен Ын — 
с 2016 года и, вероятно, будет править пожизненно. Маду-
ро выиграл третьи президентские выборы, глава Никара-
гуа Даниель Ортега правит еще с советских времен. Пре-
зидент Кубы Мигель Диас-Канель у власти с 2019 года, пе-
реизбран на очередной срок и будет править до 2028-го 
как минимум. Премьер Венгрии Виктор Орбан у власти 
с 2010-го. Премьер Индии Нарендра Моди — с 2014-го. Те-
перь посмотрим, к примеру, на США. С 2016 года — перво-
го срока Трампа — страна на грани гражданской войны. 
Раскол в обществе настолько чудовищен, что уже кандида-
тов в президенты норовят застрелить. В Великобритании 
премьеры меняются так часто, что я, например, даже не 
успеваю их запомнить. С 2022 года — уже четвертый. Если 
это не политический кризис и не бардак, то попробуйте 
подобрать иное определение. На Украине с начала века 
было несколько майданов, президентов свергали, а сейчас 
вообще правит «просроченный». В Польше либералы и па-
триоты уже много лет бьются насмерть. О чем все это? 
О том, что общество на Западе расколото. Не могут либе-
ралы додавить нормальных людей и сделать всех ненор-
мальными. Сопротивляется общество. А, как сейчас гово-
рят, Глобальный Юг — более-менее един. И это вселяет 
надежду на нашу, как цивилизации, победу.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

самые известные династии
Среди артистов цирка можно заметить преемственность 
поколений: дрессировщики не исключение. Одной из са-
мых известных фамилий считаются Дуровы. Анатолий 
и Владимир стали первыми из своей семьи, кто пошел ра-
ботать в цирк и обучать животных. Еще одна фамилия, ко-
торую точно слышал каждый, — Запашные. Дрессировать 
животных начал отец братьев Эдгарда и Аскольда — Валь-
тер. Фамилию Багдасаров тоже часто можно услышать 
на цирковом манеже. Михаил Багдасаров с малых лет меч-
тал о дрессировке животных, и в 1979 году он впервые 
представил аттракцион с разными хищниками, который 
был создан на основе армянского эпоса. Система зооцир-
ков в СССР была создана благодаря династии Филатовых. 
Ее представитель Иван Лазаревич стал новатором в работе 
с животными. Его дочь Анна вышла замуж за Александра 
Корнилова — так образовалась новая династия. 

зверье мое

Взяли возможные риски под свой контроль
Пользователи взаимодейству-
ют с цифровой картой России. 
На ней можно выбрать регион, 
горизонт прогноза и получить 
оценку вероятности засухи. 
Исследователи уже подели-
лись с научным сообществом 
результатами ве ду щейся 
в этой области работы, расска-
зал автор, старший инженер-
исследователь Центра при-
кладного искусственного ин-
теллекта (ИИ) Сколтеха Алек-
сандр Марусов.
— Мы тестировали шесть раз-
личных алгоритмов машин-
ного обучения ИИ для прогно-
за засухи. Модель ConvLSTM 
была наиболее точной, и мы 
реализовали ее в закрытом 
решении, сайте для нашего 

заказчика из банковской сфе-
ры, — рассказал Марусов. — 
Непосредственный код и ста-
тью как научную разработку 
мы загрузили в открытый до-
ступ в облачное 
хранилище.
Алгоритм состав-
ляли в два этапа.
— Мы хотели по-
смотреть, как на-
ши модели будут 
себя вести в раз-
ных климатических условиях, 
поэтому использовали откры-
тые исторические данные 
о климате из пяти точек на 
разных континентах, разбив 
на тренировку и тестирова-
ние, — объяснил Марусов. — 
На данных с 1958 по 2020 год, 

к примеру, модель обучалась, 
то есть анализировала и выяв-
ляла причины засухи. А про-
гноз мы запрашивали с 2020 
по 2022 год, сравнивали с ре-

альностью и дела-
ли вывод.
С помощью разра-
ботанной модели 
сельскохозяйст-
венные предприя-
тия смогут оцени-
вать свои риски 

перед началом сезона и пла-
нировать посадки. Это помо-
жет справиться с риском засух 
или, во всяком случае, его 
учесть, отметил старший ин-
женер. Такая информация по-
лезна и для правительства 
России, которое сможет точ-

нее планировать работы 
в рамках возможных чрезвы-
чайных ситуаций, подчеркнул 
Александр Марусов.
Работа над проектом стала 
для молодого ученого инте-
ресным опытом.
— Мне 26 лет, учусь на втором 
курсе аспирантуры и работаю 
в Сколтехе. Это исследование 
станет частью моей диссерта-
ции, — поделился старший 
инженер. — Задача была до-
статочно сложной. Но какому 
ученому будет интересна лег-
кая? А пока работаешь над од-
ним проектом, ненароком 
придумываешь решение и для 
других.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Установил рекорд благодаря силе воли
В рамках спортивного теле-
шоу при помощи искусствен-
ного интеллекта были отобра-
ны 99 сильнейших атлетов. 
Среди них оказался и чемпи-
он Европы. Суть испытания 
состояла в том, чтобы выяс-
нить, как долго человек смо-
жет провисеть на плечах. Сы-
чугов продержался 20 минут 
40 секунд, обойдя других со-
перников. Оказалось, что ни-
кто в России не смог прови-
сеть дольше. 
По словам Александра, о том, 
чтобы ставить рекорд, он да-
же не задумывался.
— Конечно, когда я висел на 
перекладине, у меня не было 
мыслей об этом. Тяжело стало 
уже на третьей минуте, но 
в тот момент никто даже не 
думал падать, и я решил, что 
тяжело только мне. Но сила 
воли и спортив-
ный характер не 
подвели, — гово-
рит Александр. — 
Мысли сдаться 
у меня не было: 
я просто терпел 
и ждал, пока все 
остальные упадут.
Профессионально атлетикой 
он занимается с трех лет.
— Моя мама работает воспи-
тателем, отец был учителем: 
с ранних лет они видели, что 

я росту очень ак-
тивным ребенком. 
И решили, что не-
плохо было бы от-
дать меня на спор-
тивную гимнасти-
ку, — говорит 

Александр. — Ведь она хоро-
шо развивает ребенка и поло-
жительно сказывается на фи-
зических данных. 
В 2018 году спортсмен решил 
закончить профессиональную 

карьеру: ушел из юношеской 
сборной России и стал детским 
тренером по гимнастике. 
— Родители помогли мне луч-
ше понять, как работать 
с детьми, да и для себя могу от-
метить, что многие элементы 
работы с подрастающим по-
колением мне передались 
словно генетически, — рас-
сказывает Александр Сычу-
гов.— В начале тренировок 
самое сложное — не поддать-
ся чувству отсутствия удо-
вольствия от занятий. На са-
мом деле это невероятно 
большая ловушка нашего моз-
га. Ведь он стремится к эконо-
мии энергии, но необходимо 
его переиграть, перебороть 
это чувство: только тогда 
спорт станет привычкой.
Александр рассказал, что, не-
смотря на то что он ушел из 
спорта в тренерство, он про-
должает участвовать в город-
ских соревнованиях. 
— Например, на мероприя-
тии, посвященном бодибил-
дингу, в категории «Фитнес» 
я занял первое место по Мо-
скве и второе по России. Я тог-
да только начал тренировать 
и у меня было полно энер-
гии, — рассказывает спорт-
смен.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Чемпион Европы по спортивной гимнастике Александр Сычугов поставил рекорд России по вису на плечах 
на перекладине — 20 минут 40 секунд. О своих успехах он рассказал корреспонденту «ВМ».

Исследователи Центра искусственного интеллекта Сколковского института науки и технологий (Сколтеха) изобрели 
способ предсказывать засуху в регионах России на год вперед. Корреспондент «ВМ» узнал подробности.

знай наших

рекорды

9 мая 2022 года на ВДНХ 
российский атлет Вик-
тор Филиппов первым
в мире сумел за 30 минут 
подтянуться на перекла-
дине 717 раз. Рекорд 
был установлен в рамках 
всероссийской физкуль-
турно-патриотической 
акции «Подтянись 
за Победу».
Россиянин Рафаэль Ку-
лиев установил мировой 
рекорд по вису на турни-
ке на двух пальцах, ре-
корд составил 1 минуту 
15 секунд, вес спортсме-
на — 85 килограммов.

Мастер спорта и чемпион России по спортивной гимнастике 
Александр Сычугов. Фото 2020 года
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Пассажирам поезда 
оказывают помощь
Авария произошла на перего-
не Гремячая — Котельнико-
во. Водитель грузового авто-
мобиля «КамАЗ» Асламбек 
Усматов, нарушив Правила 
дорожного движения, выехал 
на рельсы перед пассажир-
ским поездом рейса Адлер — 
Казань. В вагонах находились 
812 пассажиров. Машинист 
поезда применил экстренное 
торможение, но из-за малень-
кого расстояния столкно-
вения с грузови-
ком избежать не 
удалось.
— 339 человек на-
ходятся в пунктах 
временного разме-
щения непосред-
ственно в Котель-
никовском районе, — сказал 
губернатор Волгоградской об-
ласти Андрей Бочаров. — Им 
оказывается вся необходимая 
помощь. 
По словам Бочарова, углу-
бленное медицинское обсле-
дование проходят 30 человек. 
Из них, на момент написания 
материала, трое получили тя-
желые травмы, в том числе во-
дитель грузовика. 
— Из 30 людей, которым ока-
зывается углубленная меди-
цинская помощь, 10 — это де-
ти, — добавил он. 
Бочаров также отметил, что 
на месте происшествия рабо-
тают все необходимые ведом-
ства: оперативные службы 
и МЧС. В общей сложности 
последствия столкновения 
ликвидируют 324 человека 
и 109 единиц техники. Задей-
ствовано два вертолета МЧС.
— По каждому из десяти ваго-
нов, которые остались на ме-
сте, мы осуществляем обход. 
Беседуем с каждым пассажи-
ром, который находится 
здесь, — сказал губернатор. — 
Задача, которая стоит перед 
нами, — это проинформиро-
вать о наших действиях на 
ближайшее время, уточнить 
у них позицию и мнение. Же-
лают ли они продолжить дви-
жение дальше или хотят воз-
вратиться домой.

На место происшествия был 
направлен ремонтно-восста-
новительный поезд для при-
цепки вагонов и отправки их 
на ближайшую станцию Гре-
мячую. В ближайшее время 
начнутся работы по восста-
новлению путей. Этим, по 
словам губернатора Волго-
градской области, займутся 
специалисты «Российских же-
лезных дорог». Глава холдин-
га Олег Белозеров взял ситуа-

цию под личный 
контроль.
Виновника аварии 
отправили на ме-
дицинское освиде-
т е л ь с т в о в а н и е . 
Против него воз-
буждено уголов-

ное дело по статье 263 УК РФ 
«Нарушение правил безопас-
ности движения и эксплуата-
ции железнодорожного, воз-
душного, морского и внутрен-
него водного транспорта и ме-
трополитена». В зависимости 
от состояния водителя Усма-
това будет вынесен приговор. 
Строгость наказания будет 
варьироваться от штрафа до 
лишения свободы до семи лет.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Вчера в Волгоградской области произошло 
столкновение пассажирского поезда 
с грузовой машиной. С рельс сошли девять 
вагонов. Пострадали более ста человек. 
Следователи завели уголовное дело.

среда обитания

происшествие

хроника
Авария произошла 
в 12:35 по московскому 
времени. В 12:40 в поли-
цию поступило сообще-
ние о столкновении гру-
зовика и поезда. В 13:30 
появились первые дан-
ные о пострадавших. 
В 13:50 стало известно 
о возбуждении уголов-
ного дела по статье 263 
УК РФ. В 14:19 Южная 
транспортная прокура-
тура Волгоградской об-
ласти заявила об орга-
низации проверки. 
В 14:40 на место ЧП на-
правили два восстано-
вительных поезда.
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Возвращаясь же к началу вашего вопроса: по-
мимо прочего, есть субъективные представле-
ния-прерогативы о том, что сейчас важно — 
пройти, оглядываясь, по темному парку ночью 
или, условно говоря, поселиться до утра в го-
стинице неподалеку, чтобы переждать темное 
время суток. Важны не столько ситуации, 
сколько опыт преодоления аналогичных. Если 
вы уже проходили ночью через лес, то сделаете 
это снова с большей легкостью, несмотря на ка-
жущуюся опасность. Кстати, самая сильная 
эмоция — страх — гораздо сильнее любви. Ле-
карство против страха, причем во всех сфе-
рах, — это то, над чем с разным успехом ученые 
бьются много столетий.

Много лет назад детям говорили: не заходи 
в лифт один, дождись взрослого! Сейчас говорят: 
поезжай один, со взрослым дядькой в лифт 
не заходи. Это — признак недоверия общества 
и людей друг к другу?
Отчасти да. В современном обществе заметна 
трансляция страха, проникающего всюду. Не-
доверие — его квинтэссенция. Страх порожда-
ет панику. Вот почему в высших сферах «пани-
чески боятся» сказать «правду» своевремен-
но — так было в случае с Чернобылем, потом 
с «Курском»… Можно по-разному относиться 
к управленческим страхам, но паника и правда 
страшная вещь: неуправляемые движения толп 
на Ходынском поле в 1896 году — подтвержде-
ние этому. 
Увы, но наше сегодня — это время, когда можно 
констатировать разрыв социальных и даже се-
мейственных связей. Бывает, родители и дети, 
брат и сестра годами не видят друг друга, и не 
желают сближаться. Это последствия развития 
гедонистического общества, ориентированно-
го на удовольствия и потребление, желания 
блистать, влиять, накопить и сохранить акти-
вы — в том числе для своих детей, но не для со-
седа, а нередко вопреки ему. Библейский посыл 
«да любите друг друга» номинально вспомина-
ют, но нечасто фактически реализуют.
А по поводу лифта… Полиция тут вряд ли по-
может, она ориентирована на карательные 
функции, то есть наказание постфактум. А хо-
чется, чтобы она действовала превентивно. По-
ка этого нет, и нет государственных инструмен-
тов, которым бы люди не номинально доверя-
ли, ситуация остается условно опасной. И отсю-

да, нравится это кому-то или нет, люди 
реагируют по принципу «лучше перебдеть, чем 
недобдеть». 
Ну что, априори во всех видеть врагов что ли... 
Возможно, вы сейчас удивитесь, но спасение 
в одном: надо максимально сохранять в себе 
лучшие качества взаимопомощи и выручки, ко-
торые, опять же, основаны не на нарциссиче-
ских потребностях, а на внимании к другому. 
Это сложно сегодня. Но такие примеры есть. 
В целом же да, кризис доверия — духовный 
СПИД XXI века, так говорят обыватели сегодня.
В книге есть глава — как не стать жертвой неа-
декватного человека. А можно как-то опреде-
лить уровень агрессии окружающих?
Определить потенциальную опасность можно, 
некоторые ее интуитивно почувствуют. (Хотя 
что с того, что вы определите? Ну если только 
держаться подальше...) Агрессивного или гото-
вого к агрессии человека внешне отличают рас-
ширенные зрачки, многословие, резкие движе-
ния, иногда покраснение лица, попытки при-
близиться. Обязательно сохраняйте дистан-
цию, не провоцируйте его ответными 
оскорблениями, не взывайте «к общественно-
сти» и свидетелям (это типичная ошибка — на 
провокацию может быть неадекватный ответ), 
обязательно, но с уважением предупредите 
«я вас понимаю, мы могли бы это обсудить при 
желании благом и непринужденном, но еще 
шаг и я ударю вас». Могут быть разные и «уко-
роченные» варианты фигур речи. И действуйте 
смело. Или, если не чувствуете силы действо-
вать так, уходите. Не надо словесных оскорбле-
ний, не критикуйте личность нападающего. 
Иначе — не уйдете.
Разъясните, пожалуйста, как действовать: вот, 
в темном переулке на вас нападает незнакомец. 
Сопротивляться, орать или спокойно все отдать?
По ситуации и вашим возможностям, разумеет-
ся, а их может быть много. Самое лучшее реше-
ние — в неожиданном креативном поступке. 
Отвечая конкретно, при условии, что вы непод-
готовленны и чувствуете себя слабой перед 
нападавшим(и), лучше всего «сыграть». Выяви-

те главного — если нападающих несколько. По-
кажите «подчинение» и даже радость, улыбай-
тесь — удивите их! Скажите, что счастливы 
встретить именно такого человека в нужное 
время и в нужном месте и прямо не знали рань-
ше, кому бы отдать накопленные непосильным 
трудом ценности. Сделайте им комплимент — 
терять все равно нечего... Если нападающий 
один, улучив момент, внезапно и сильно ударь-
те в область паха и бегите, взывая о помощи (вы 
не в пустыне, кто-то да услышит). Полностью 
подчиняться не рекомендую исходя из психоло-
гии нападающего: поняв вашу покладистость, 
его (их) требования возрастут. Разумеется, по-
вторю снова, эта рекомендация общая, а ситуа-
ции могут быть разные, единого рецепта нет. 
Но психология нападающего такова: «чем тише 
и незаметнее — тем лучше, готова отдать это, 
отдаст и больше, страх жертвы — моя сила». По-
нимая это, действуйте соответственно. Но зна-
ете, вся моя книга посвящена именно тому, что 
к подобным ситуациям надо готовиться уже 
сейчас. Хотите жить спокойно? Ступайте 
в спортзал — не завтра, а сегодня вечером. Най-
дите на это время. Вариант — курсы рукопаш-
ного боя и подобные, их много, и даже простая 
работа по совершенствованию физической 
формы в фитнес-клубе пойдет на пользу. 
Понятно, что ситуация в обществе в психическом 
смысле от ровной и спокойной далека. Как сохра-
нять психическое здоровье в условиях фейковой 
реальности? Как отличать фейки от нефейков?
Если говорить об интернете и соцсетях, мессен-
джерах, там общее — вывеска тщеславия. При-
чем со своими особенностями. Люди, условно 
не уверенные в себе, постоянно пытаются 
кому-то что-то доказать, даже когда их не спра-
шивают. Ни дня без новостей, как будто бы если 
не напишут очередную чушь на своей странице 
или презентацию того, как провели день, небо 
упадет на землю. Такие люди чувствительны 
к одобрению извне, им нужны лайки, поощре-
ния, восхищения. Уверенный в себе человек 
далек от этого. Есть определенная прослойка 
публичных личностей — артисты, литераторы, 
для них скромность — профнепригодность. Но 
если вы «нормальный» человек — зачем читать 
ангажированные новости других и самому на-
полнять контент небезупречными сведения-
ми? Один мой родственник, евромиллионер, не 
имея машины, ездит в метро и выглядит про-
сто. Он повторяет: «Если меня нет в интерне-
те — это не значит, что меня нет». Примите это. 
Уверенные в себе и статусные люди не заинте-
ресованы в самопрезентации (повторю, исклю-
чение — творческие личности). 
Фейки же от нефейков можно отличить только 
качественной верификацией сведений, то есть 
внимательностью к деталям. Надо смотреть 
и на мотивы людей, делающих те или иные пу-
бликации, а новости желательно перепрове-
рять в разных альтернативных источниках. 
Случается, что в соцсетях намеренно запускают 
фейк о себе. Если хотите понять человека — 
спрашивайте напрямую, общайтесь очно (хотя 
это уже нетипично) и радуйтесь этому обще-
нию. А интернет рекомендую использовать для 
договоров о встречах и для получения инфор-
мации о новостях, акциях, полезных анонсах.
Есть какая-то система, которая позволяет 
по максимуму обезопасить себя от возможных 
проблем? Можем ли мы говорить, что управляем 

будущим, если кризисы и катаклизмы носят 
порой непрогнозируемый характер? 
Сегодня многие «в синяках от ударов судьбы» 
и в страхе за будущее ищут методичку для без-
опасной жизни. Это нормально. Но мы точно не 
управляем будущим, нет такой системы. А кто 
говорит, что есть, — хитрец. Но, конечно, есть 
более или менее действенные элементы для 
безопасности. Самое важное в психологиче-
ском плане — для эмоциональной гармонии — 
современному человеку иметь точку опоры, 
тыл, право на ошибку, знание, что мы всего 
лишь люди; это дает уверенность. Хороший 
тыл — это семья, но не формальная, где ругают-
ся через день, а сплоченная. Хороший тыл — это 
искренняя вера. Таких людей действительно 
трудно искусить. Отсюда — лучше честолюбец, 
чем трус, лучше схимник, чем рантье, «идущий 
по головам». Не судите людей — это главное. 
Иногда бывший зэка способен на поступок, 
а профессор и академик — на подлость. Выдаю-
щаяся сентенция Экхарта Толле справедлива 
и сегодня: «Счастливый хочет осчастливить, 
обиженный — обидеть». Будьте счастливы 
и уверены в своем важном для мира предназна-
чении. И помните, пожалуйста, как важно «от-
ношение». Если вы чувствуете себя счастли-
вым, живете в гармонии, то вам любые напад-
ки — как слону дробина. А другому человеку 
можно и нужно помочь, пожалев его, но не но-
минально, а искренне. Ведь человек часто тво-
рит зло от того, что… ему плохо. Порадуйте его, 
скажите добрые слова, которых он точно не 
ждет, и, возможно, спасете его. В конце концов, 
люди больше всего любят, когда их… любят. 

Среди последних работ Андрея Кашкарова 
(на фото) особый интерес для массовой ауди-
тории представляют книги «Врешь — не возь-
мешь!» — о способах снижения уровня тревож-
ности и упомянутая «Выживание в кризисной 
ситуации». Приводимые в ней «рецепты» про-
сты и действенны. 
Андрей Петрович, тема безопасности — одна 
из главных сейчас. Был ли у вас какой-то толчок 
для написания книги или она — результат объ-
ективной реальности, которая на нас давит?
Импульс к написанию был отчасти связан с лич-
ными отношениями, желанием понять, по-
мочь, взаимодействовать... Было интересно 
поискать и понять, что же кроется в причинах 
поведенческих реакций людей, ответить на во-
прос, почему поступают так или иначе, причем 
меня это интересовало с детства. Когда ответ на 
этот вопрос проявляется через несколько мето-
дик диагностики, причинно-следственная 
связь (ПСС) становится ясной. А пока не разбе-
решься, думаешь, что «ясность — лишь форма 
полного тумана». Большинство не изучавших 
психологию людей на этом «тумане» останав-
ливаются. Часто можно услышать: «Я не пони-
маю». После этого делаются субъективные вы-
воды на манер «не понимаю — значит плохо». 
Или если кто-то — «другой», не такой, «как я», 
следовательно, он дурен, ужасен, недостоин 
внимания. Так появляются шаблоны, ярлыки. 
Поглядите соцсети, комментарии — там стара-
ются не понять, а ответить! Когда же ПСС ясна, 
можно предполагать даже будущие реакции 
человека, то есть прогнозировать их. То, что те-
ма меня интересовала, было обусловлено жела-
нием лучше понять другого и внимательностью 
к деталям. Но чем больше внимательности — 
тем больше вопросов... Психология все их не 
разрешает, но помогает понять основные прин-
ципы формирования поведенческих реакций. 
А именно то, что мозг заранее принимает реше-
ние в силу накопленного опыта преодоления 
похожих ситуаций, знаний, а разные жизнен-
ные ситуации способствуют реакциям. 
Правила безопасности людям в целом известны. 
Но на красный свет дорогу все равно перебегают. 
И в машину к незнакомцу садятся, и через тем-
ный парк идут — там же короче. Почему? 
Такие поведенческие реакции нормальны для 
человека в любые времена. Если бы было ина-
че, человек не был бы человеком, что, кстати, 
отличает и отличит его в будущем от человеко-
подобного по внешнему форм-фактору инте-
грированного электронного робота — искус-
ственного интеллекта (ИИ). Это у ИИ — все 
логично и правильно. Кстати, при приеме на 
службу в полицию, ФСИН (и др.) кандидаты 
в обязательном порядке проходят военно-вра-
чебную комиссию (ВВК), где есть и блок психо-
логических исследований. Из более 300 вопро-
сов, на которые надо ответить односложно в ду-
альной паре «да» или «нет», есть и такой: «Вам 
надо перейти дорогу, машин нет, но горит крас-
ный свет светофора для пешехода. Вы перейде-
те дорогу?» Многие сомневаются, думают, что 
за провокационным вопросом стоит попытка 
выявить их деструктивное поведение. Но пра-
вильный ответ — «да»...
Хотя казалось бы... Уточню по ходу ответа: то есть 
человек, в отличие от ИИ, руководствуется 
не только логикой и правилами? 
Да. И принятие решения в конкретной ситуа-
ции зависит от многих факторов, в том числе 
процессов кроветворения, выработки гормо-
нов. На мысли и их производные, то есть по-
ступки, в частности, влияют биохимические 
свойства крови в конкретный момент времени. 
Но эта готовность или неготовность непредска-
зуема внешне — ничего у нас, как говорят, на 
лбу не написано. Об этом отлично осведомлены 
нейробиологи и их коллеги в смежных обла-
стях. Человек, часто руководствующийся эмо-
циями, и искусственный интеллект могут лишь 
дополнять друг друга. 
Но мы обычно осуждаем тех, кто делает не так, 
как нам кажется правильным. 
Нельзя судить человека (в целом и субъектив-
но). Обратимся к наследию выдающегося куль-
турного идентификатора России — Льва Нико-
лаевича Толстого: «Одно из самых обычных за-
блуждений состоит в том, чтобы считать людей 
добрыми, злыми, глупыми, умными. Человек 
течет, и в нем есть все возможности: был глуп, 
стал умен, был зол, стал добр и наоборот. В этом 
величие человека. И от этого нельзя судить че-
ловека. Ты осудил, а он уже другой». 
Я вообще против того, чтобы судить кого бы то 
ни было, это прерогатива высших сил, а не че-
ловека. И есть пограничные состояния в психи-
атрии, тонкая грань между эндогенным поли-
морфным психическим расстройством лично-
сти — шизофренией и условной нормой. То, что 
поэт Велимир Хлебников в 1916 году шутя на-
дел на голову плетеную корзину и позировал 
с ней перед камерой фотографа, еще не повод 
ставить диагноз. Диагноз подтверждается по-
сле многофакторного исследования на основа-
нии глубокой диагностики, и настоящие специ-
алисты против того, чтобы навешивать ярлы-
ки, определяя другого по своему образу и подо-
бию, как делает большинство обывателей. При 
этом — да, уместно обсуждать поступки, но не 
личность. 

Вышла в свет  книга «Выживание в кризисной ситуации. Полезный практикум на случай войн и техногенных катастроф», написанная психоаналитиком Андреем 
Кашкаровым. Все мы хотим покоя, стабильности, добра... Но, увы, жизненные обстоятельства часто диктуют нам иные условия, заставляя сопротивляться 
нарастающему градусу озлобленности. Мы поговорили с автором книги о том, можно ли что-то противопоставить агрессии — кроме агрессии ответной. 

7 февраля 2017 года, Москва. На курсах самообороны по израильской системе рукопашного боя крав-мага в спортивном центре на территории стадиона «Торпедо» 

Психоаналитик Андрей Кашкаров рассказал, чем защищаться от агрессивной среды 

Не выживать. Жить!

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист 

Кризис доверия 
друг другу уже 
называют 
духовным 
СПИДом 
текущего века 

Андрей Петрович Кашкаров родился в се-
мье инженеров-гидротехников в Ленин-
граде в 1972 году. Учился в Радиополитех-
никуме, окончил Санкт-Петербургский 
книготорговый техникум, Санкт-Пе тер-
бург ский государственный университет 
культуры и искусств (специалитет), Рос-
сийский государственный педагогический 
университет имени А. И. Герцена (маги-
стратура), Институт специальной педаго-
гики и психологии имени Р. Валленберга 
(аспирантура). На разных должностях ра-
ботал в правоохранительных органах Рос-
сии, в том числе оперативным сотрудни-
ком на транспорте (17 поощрений за рас-
крытие опасных преступлений), участник 
Второй чеченской кампании, ветеран бое-
вых действий, автор 146 книг, изданных 
в России и за рубежом, и более 3000 статей 
в СМИ. Журналист, по основному образо-
ванию психоаналитик, область научных 
интересов — суицидология.

ДОСЬЕ

В российских школах есть предмет — 
ОБЖ, очень нужный, но особым уважени-
ем не пользующийся. Многие преподава-
тели предполагают, что так происходит 
потому, что на предмет отведено мало ча-
сов практики. За границей аналогичные 
предметы построены именно по принципу 
практических занятий. Как таковых уро-
ков ОБЖ там нет, но в Израиле, например, 
обязательная часть учебной програм-
мы — курсы по оказанию первой помощи. 
В год на эти занятия отводится 60 часов 
теории и практических занятий. В Амери-
ке дети в 12–15 лет уже хорошо владеют 
навыками оказания первой помощи. 
Их учат делать дыхание рот в рот, накла-
дывать шину. Из-за плохой успеваемости 
по этому предмету ученика могут оставить 
на второй год. 
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Каждое поколение хочет 
видеть свою версию

Удачными будут разве 
что камерные истории Лучше экранизировать 

классику заново
Почти как осетрина 
второй свежести 

Без паники, дамы и господа, только спокойствие!

Когда я узнал об этой инициативе, мне 
стало лестно. Из всех режиссеров, чьи 
фильмы предлагается переснять, я — 
единственный ныне живущий. Я ока-
зался в одном ряду с Эйзенштейном 
и прочими классиками кино!
В Америке каждые 20–25 лет пересни-
мают популярные фильмы. Иногда 
получается удачно — как 
«Лицо со шрамом» с Аль 
Пачино (фильм 1983 года, 
ремейк картины 1932 го-
да. — «ВМ»). Каждое поко-
ление хочет видеть на экра-
нах лица современных ак-
теров. К тому же новая эпо-
ха всегда немного иначе 
расставляет акценты. 
В «Завтра была война» я бы 
ничего не изменил. Это 
моя первая и искренняя 
любовь, дипломная работа 
во ВГИКе. Повесть Бориса 
Васильева была объясне-
нием в любви его жене Зоре Альбер-
товне, с которой списан характер глав-
ной героини — Искры Поляковой. 
А наш фильм — объяснение в любви 
поколению 1924–1926 годов, от кото-
рого, по статистике, после войны 
осталось 3%. Я сам ходил по всем теа-
тральным училищам, пока не нашел 
и Искру (актрису Ирину Чериченко. — 
«ВМ»), и Наталью Негоду, и Юлю Тар-
хову... У меня не было никаких ка-
стинг-директоров. Было только живое 
сердце, на которое откликались дру-
гие сердца... Может, поэтому фильм до 
сих пор так высоко ценится, что в нем 
чувствуется это биение сердец?

Кто из нынешних актеров мог бы сы-
грать в ремейке? Даже думать на эту 
тему не хочу. И никому из современ-
ных режиссеров я бы эту работу тоже 
не доверил. Потому что для них глав-
ное — коммерция. Когда от кино ждут 
прежде всего больших прибылей, сни-
мать шедевры невозможно. У меня 

есть талантливые ученики, 
но я вижу, что у них не по-
лучается пробиться. 
Что я буду чувствовать, ес-
ли ремейк «Завтра была во-
йна» окажется известнее 
моего фильма? Я уже дваж-
ды бывал в похожих ситуа-
циях. Я снял в 1993 году 
«Мастера и Маргариту». Но 
фильм не вышел вовремя 
из-за разногласий режиссе-
ра и продюсеров, картину 
выпустили в прокат только 
в 2011 году, спустя шесть 
лет после одноименного се-

риала Владимира Бортко. 
В 1997 году я должен был первым из 
режиссеров снимать фильм на косми-
ческой орбите. Тогда актер Владимир 
Стеклов был утвержден на главную 
роль и прошел все тренировки для ис-
полнения главной роли, американцы 
даже собирались дать денег. Но в ре-
зультате первым стал Клим Шипенко 
с его «Вызовом». 
Конечно, иногда обидно. Но, с другой 
стороны, я простой парень из Донец-
ка, переехал в Москву и снял пусть 
и немного фильмов, но они стоящие. 
Этого не каждый добивается. Так что 
жаловаться на судьбу не хочется. 

Современное кино по сравнению с со-
ветским сделало огромный шаг впе-
ред в плане оснащенности реквизи-
том. Наконец-то боевые машины, 
в том числе вражеские, изображаются 
реалистично. Я выступал консультан-
том на фильме Андрея Шальопы 
«28 панфиловцев» — и там немецкие 
танки действительно выглядят как не-
мецкие (а не как задрапированные со-
ветские). Сейчас мы с Ан-
дреем Шальопой работаем 
над фильмом «Литвяк», для 
которого нам пришлось по-
строить полноразмерные 
макеты истреби телей — 
«Як-1» и «Як-1б», «Мессерш-
митов-109», а также снять 
единственный в России ле-
тающий штурмовик Ил-2. 
Почти идеально в техниче-
ском отношении то, что 
снимается на студии Иго-
ря Угольникова «Воен-
фильм»...
Но, разумеется, фильм де-
лает шедевром не «закле-
почная», как сейчас любят говорить, 
сторона. Как минимум половину того, 
что включено в список, даже не стоит 
пытаться переснять — я уверен, что 
выше оригинала не прыгнешь. 
А с фильмами о Гражданской войне, 
вроде «Как закалялась сталь» или 
«Кортик», которые тоже присутствуют 
в перечне, есть еще одна большая 

сложность: их снимали люди, которые 
были глубоко проникнуты советской 
идеологией. Сегодня нашим актерам 
трудно такое даже сымитировать.
Из списка мое внимание привлек раз-
ве что фильм «Зеленые цепочки» 
(о подростках, которые помогают вы-
числить диверсантов в блокадном Ле-
нинграде. — «ВМ»). Вот его было бы 
интересно переснять. И другие заме-

чательные фильмы, в пере-
чень не попавшие: «У твое-
го порога», про зенитчи-
ков, которых осенью 1941 
года бросили останавли-
вать немецкие танковые 
колонны, рвавшиеся к Мо-
скве. Или «На войне как на 
войне». Это довольно ка-
мерные истории, не требу-
ющие большой массовки 
и компьютерной графики, 
и если показать их, исполь-
зуя современные техниче-
ские возможности, было 
бы здорово — они заслужи-
вают того, чтобы зритель 

заново открыл их для себя. В ленте «На 
войне как на войне» советские само-
ходки неплохи, а вот немецкие танки 
довольно условны. Если переснять 
этот фильм, применив достоверную 
технику с обеих сторон... Другое дело, 
опять же — сыграют ли сегодня акте-
ры на уровне Михаила Кононова, Оле-
га Борисова и Виктора Павлова?

Вам хочется фильм про Александра 
Невского? Снимите новый! А класси-
ческий — отреставрируйте, сделайте 
интересный саундтрек, только коло-
ризировать, пожалуйста, не надо (ког-
да черно-белую картину делают цвет-
ной.  — «ВМ»). Кто сказал, что дети 
и молодежь им не заинтересуются? 
Станут, все-таки это классика совет-
ского кино, которая обязательна 
к просмотру.
Существуют ли примеры 
хороших современных ре-
мейков? Да. Это случаи, 
когда оригиналы были про-
изведениями проходными. 
Скажем, «А зори здесь ти-
хие». Я не очень высокого 
мнения о старом фильме 
режиссера Станислава Ро-
стоцкого (да и о книге Бо-
риса Васильева), пусть 
многие со мною и не согла-
сятся. Там, безусловно, 
есть история, но снят он до-
вольно просто и посред-
ственно. Работа Рената Давлетьярова 
в чем-то хуже предшественника, 
а в чем-то лучше. У него, на мой 
взгляд, есть пара оплошностей, зачем-
то изменена предыстория одной из 
героинь, но никакого святотатства 
режиссер не допустил, и это вызывает 
уважение как у зрителей, так и у про-
фессионалов. 
Если расширить озвученный список, 
то я бы не отказался посмотреть новые 
версии фильмов, выпущенных в годы 
Великой Отечественной войны. Есть 
«Парень из нашего города» — ни на 
что не претендующий, снятый в 1942 
году в сложных условиях, вдобавок — 
по пьесе Константина Симонова, 
предназначенной изначально для теа-
тральной постановки. Он выглядит 
достаточно устаревшим. Его можно 
пересоздать на другом техническом 
уровне, ведь там есть где развернуть-
ся. Есть фильм «Небо Москвы» 1944 

года, о котором сегодня помнит очень 
небольшой круг зрителей, — а он хо-
рошо смотрелся бы на больших экра-
нах сегодня, будь там захватывающие 
сцены воздушного боя. 
Но список-то состоит в основном из 
шедевров. А это вещи, которые тро-
гать просто нельзя. И, кстати, запад-
ная практика это подтверждает. Гас 
Ван Сент в 1998 году снял полный по-

кадровый цветной ремейк 
хичкоковского черно-бе-
лого триллера «Психо». 
И провалился в прокате. 
А у нас зачем-то предлага-
ют переснять даже относи-
тельно недавние, цветные 
фильмы вроде «В начале 
славных дел» 1980 года. Ко-
му он мешает? И кем вы за-
мените Николая Еременко-
младшего, который сыграл 
там князя Меншикова? 
...В списке есть фильм «Се-
режа» 1960 года. А в нем 
есть символичная сцена. 

Гость дает мальчику под видом конфе-
ты сложенный фантик — и хохочет. 
А Сережа спрашивает: «Дядя Петя, вы 
дурак?» 

Любая инициатива мне кажется цен-
ной лишь в том случае, если можно 
получить внятный ответ на вопрос, за-
чем это начинание начинается. Ответ 
инициаторов идеи о съемке ремейков, 
что это якобы позволит укрепить па-
триотизм и все такое, внят-
ным назвать невозможно: 
это типичное безответ-
ственное пустословие, по-
скольку, конечно, никто не 
сможет измерить, повы-
сился, углубился или остал-
ся на прежнем уровне па-
триотизм после выхода со-
временного пересъемыша. 
А о чем говорить, когда не 
о чем говорить? При этом 
и на сюжет как-то особо не 
наедешь: классика же! Как 
все... миленько и умили-
тельно хитро! 
На самом деле переснимать картины 
Эйзенштейна — это примерно то же 
самое, что перемалевывать Микелан-
джело или Да Винчи. Или обратимся 
к нашим богатствам: вспомним серов-
скую «Девочку с персиками». Отчего 
не переписать портрет Верочки Ма-
монтовой и не выставить в какой-ни-
будь галерее как «новое слово»?! Мож-
но даже вместо круглых серовских 
персиков положить перед ней на стол 
персики плоские — кинуть, так ска-
зать, новый взгляд на обстоятельства. 
Или вот скажите, а зачем переснимать 
«Летят журавли»? Что-то не так с пер-
воисточником, с калатозовским ше-
девром? А для чего трогать «Звезду 
пленительного счастья» Владимира 
Мотыля, которая по определению от-
носится к числу нестареющих картин? 
Вопросов — море. Шедевры нашей ки-
ноклассики на то и шедевры, что выше 
них — не прыгнуть. Сергей Бондарчук 
в своей дебютной, кстати, картине 

«Судьба человека» поднялся до неве-
роятных высот и как режиссер, и как 
актер. И все в шолоховском рассказе, 
с одной стороны, современно и отзы-
вается в сердце, с другой — наполнено 
стилистикой прошлого. Ну снимите 

картину о детях-сиротах из 
Донецка, пусть оставшего-
ся мальчика назовет сыном 
боец СВО! Но при чем тут 
Шолохов и Бондарчук?! 
Снимайте новое, наполняя 
фильмы актуальными 
смыслами. А детей — учите 
истории и показывайте им 
легендарное старое кино 
в рамках школьной про-
граммы, хоть спецкурс осо-
бый введите, полезно, но 
не трогайте святое! 
Ко всему прочему о сериа-
лах-ремейках говорить не 

буду, но судьба ремейков-фильмов пе-
чальна. Продукт вторичной перера-
ботки сродни осетрине второй свеже-
сти. Язвы российской кинобиогра-
фии — пошлые «Служебный роман» 
Андреасяна и «Кавказская пленница» 
Воронкова. Хватит! Да и негоже на чу-
жих закорках в рай въезжать. 

Мы реагируем бурно только 
на то, что нас трогает. И реак-
ция на, казалось бы, невин-
ную новость от Союза кине-
матографистов России о том, 
что им пришло письмо из 
Министерства культуры со 
списком фильмов для созда-
ния ремейков и литературы 
для экранизаций, оказалась 
очень бурной. Настолько, 
что в тот же день Минпросве-
щения срочно пояснило жур-
налистам, что имелось в ви-
ду. Дело в том, что список — 
вовсе не «распоряжение», а рабочий 
материал, предложение к размышле-
нию. И вообще это список шедевров на-
шего кинематографа важный для воспи-
тания молодежи. «Хороший пиар-ход 
для отечественной классики», — поду-
мала я, сохранив перечень на память.

Вот только любопытно, поче-
му, например, «Война и мир» 
не в списке литературы для 
экранизации, а как ремейк 
фильма Сергея Бондарчука 
1967 года. Кстати, по этому 
произведению Льва Толстого 
уже готовятся два проекта: 
многосерийный фильм в ра-
боте у Сергея Урсуляка, а пол-
нометражный анонсировал 
Сарик Андреасян. В целом, 
если смотреть на список 
«фильмов для создания ре-
мейков», то у большинства из 

них указан литературный первоисточ-
ник. Тогда возникает вопрос — неужели 
кто-то может даже просто рассматри-
вать возможность именно «переснять» 
фильм в новых декорациях и костюмах, 
с новыми артистами и технологиями? 
Ведь это просто нереально. Ни один 

творческий человек за подобное не возь-
мется, да и простому ремесленнику от 
искусства с такой задачей не справиться. 
Да, хотя кинематограф менее «живой», 
чем театр, более «долгоиграющий», но 
тем не менее в нем снимаются живые 
люди. А это значит, что на их лицах, в ма-
нере говорить и действовать остается 
отпечаток нашего времени. И повторить 
кинематографический рисунок прошло-
го немыслимо. Да и зачем это может 
быть нужно?
Другое дело — создать новое кино или 
сериал на базе проверенной истории, 
ставшей классикой. Тут есть простор 
для вдохновения и его, в той или иной 
мере талантливой, реализации. Неда-
ром Шекспира играют много веков, да 
и Достоевского будут ставить всегда. Но 
«Бесов» Вайды, Таланкиных, Шаляпина, 
Хотиненко и других режиссеров назвать 
ремейками язык не поднимется.

Жалкие копии или шедевры 
Нешуточный скандал разразился после того, как Минпросвещения направило в Союз кинематографистов РФ письмо с предложением снять ремейки 
30 советских исторически-патриотических фильмов и экранизировать15 произведений на ту же тему. Решений по этому вопросу не принималось, 
письмо носило лишь ознакомительный характер, но страсти зашкалили! В обсуждении темы приняли участие и наши обозреватели. 

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

ГРИГОРИЙ 
ПЕРНАВСКИЙ
ИСТОРИК, 
ПУБЛИЦИСТ, 
ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
ИЗДАТЕЛЬСТВА 
ПЯТЫЙ РИМ

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

АРТЕМ 
КОКИН
СЦЕНАРИСТ, 
ВОЕННЫЙ 
КОНСУЛЬТАНТ 
ХУДОЖЕСТВЕН
НЫХ И ДОКУ
МЕНТАЛЬНЫХ 
ФИЛЬМОВ

ЮРИЙ КАРА
РЕЖИССЕР 
ФИЛЬМА ЗАВТРА 
БЫЛА ВОЙНА 
1987

Кадр из фильма «Летят журавли» (1957), где главные роли исполнили Алексей Баталов (Борис) и Татьяна Самойлова (Вероника, Белка). Эта легендарная лента внесена в список 
фильмов, которые, возможно, переснимут современные режиссеры

Попов-Попов
В последние годы вышло столько 
халтурных ремейков советской 

классики, что уже сейчас можно ска-
зать, что ничем хорошим эта инициа-
тива не закончится.

Яzzzva
Если министерство выступает 
с такой инициативой, может, 

пусть оно и возьмет на себя обязан-
ность контролировать этот процесс.

Алексей Кравцов
Повторить «Войну и мир» Бондар-
чука точно не получится: компью-

терная графика сделает легендарные 
батальные сцены обезличенными.

Комментарии

Феклистов
Даже если «Завтра была война» 
переснимут, она не превзойдет 

фильм Юрия Кары. Все эти ремейки — 
однодневки, даже в прокате не окупа-
ются. 

Ирина Ш.
А в нашем кино бывало, чтобы ре-
мейк затмил оригинал?

Зритель Сарданапал
Ну, «Неуловимых мстителей» все 
знают? А знаете, что в 1920-е го-

ды был фильм «Красные дьяволята»? 
Там красным помогали парень, девоч-
ка и... чернокожий по имени Том, кото-
рого в новой версии заменили на цы-
гана Яшку. Очень популярный был 
в свое время фильм. И кто теперь о нем 
помнит? 

Анна Васильевна
Не понимаю, чем им не угодил 
фильм. Несмотря на то, что он 

стал классикой, он вполне современ-
ный. И лучше, как мне кажется, 
ни у кого не выйдет.

Комментарии

Илья Зиновьев
В современных фильмах о войне, 
по-моему, перекос в сторону лю-

бования «заклепками». В ремейках 
советских картин будет то же самое. 

Григорий Мейлахс
В «Большой разнице» была песня 
на эту тему: «Зачем изобретать 

велосипед, к тому же без руля и без 
сцепления? Придумали бы заново сю-
жет, чтоб вызвал не печаль, а восхи-
щение». 

Ульяна Потапова
Нужно ли возрождать фильмы, 
которые к концу советской эпохи 

оказались забыты? Думаю, что нет. 
Фильмы прошлого были созвучны 
и тому времени, и тем взглядам — 
в этом и заключалась их прелесть. 

Константин
Современные актеры не способны 
органично сыграть не только ге-

роев Гражданской войны, но даже бо-
лее близкие им типажи 1980-х годов.

Комментарии Ольга Волнорез
Те, кто подсовывает нам такие 
фантики вместо конфет — 

не дураки, а натуральные враги. 

Иван Трофимов
Он одобряет новые «Зори»? Ред-
кий случай, когда у критика на-

шлись хорошие слова про ремейк.

Дима Гог
Советские фильмы заслуживают 
бережного к себе отношения, 

а уж снятые в годы войны — благого-
вейного. Руки прочь от них!

Комментарии
Илона Т. 

Не понимаю идеи: зачем делать 
то, что уже сделано? Море тем... 

Марьстепанна 
Некоторые говорят, что за этим 
стоит жажда денег, а по мне так 

просто отсутствие креатива и идей. 

Сергей Пахомов 
Так молодежь к старому кино 
не приучишь, пустая затея. 

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Подготовил ОТДЕЛ ОБОЗРЕВАТЕЛЕЙ И СПЕЦИАЛЬНЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ edit@vm.ru
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точка Сегодня точку в номере ставит спортсмен Алексей Мишустин, который принял участие в фестивале экстремальных видов спорта «Гидрофлай фест». Состязания 
прошли на Круглом пруду в Измайловском парке. Здесь участники фестиваля поднимались в воздух с помощью реактивной водяной тяги, выполняя различные трю-
ки. На состязание в Москву приехали более 120 спортсменов из 11 стран и 23 регионов России. Необычный фестиваль привлек большое внимание москвичей и гостей 
столицы — посмотреть на зрелищные экстремальные выступления собралось почти 50 тысяч человек. Алексей Мишустин стал финалистом соревнований «Гидро-
флай фест» в категории Pro. При этом он уже имеет звание мастера спорта, несколько раз становился чемпионом России, а также победителем Кубка страны по ги-
дрофлаю. Фото: Екатерина Алексеева

Запустили первый автобус
и городскую канализацию 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1021 год. В Киевской Руси 
освящен храм в честь бла-
говерных князей Бориса 
и Глеба, первых святых 
 Киевской Руси.

1759 год.Родился один 
из наиболее почитаемых 
святых Русской православ-
ной церкви Серафим Са-
ровский.

1898 год.В Москве торже-
ственно открыта первая го-
родская канализация. 
Она состояла из 262 кило-
метров канализационной 
сети. Эта инфраструктура 
обслуживала более 200 до-
мовладений и перераба-
тывала 5,4 тысячи кубиче-
ских метров сточных вод 
за сутки.

1898 год.Американский 
врач Джон Харви Келлог 
и его брат Уилл изобрели 
кукурузные хлопья. Многие 
историки сходятся во мне-
нии, что это гастрономиче-
ское открытие получилось 
у мужчин совершенно слу-
чайно.

1907 год.В Москве начал 
функционировать первый 
автобус. Но так как город-
ские власти не хотели 
 создавать конкуренцию 
трамваю, первая автобус-
ная линия была пригород-
ной — проложили ее от Ка-
мер-Коллежского вала 

в районе Марьиной Рощи 
до Останкина. Для органи-
зации движения пришлось 
закупать транспорт за гра-
ницей: все же отечествен-
ные заводы их не произ-
водили.

1937 год.В Советском Со-
юзе «чрезвычайные трой-
ки» НКВД получили право 
выносить смертные приго-
воры «врагам народа». Этот 
день считается началом 
Большого террора — пери-
ода политических репрес-
сий, во время которого 
в 1937–1938 годах в СССР 
были арестованы не менее 
1,7 миллиона человек.

1973 год.Родилась заслу-
женная артистка России, 
этнопевица Варвара (на-
стоящее имя Алена Сусова, 
в девичестве — Тутанова).

1984 год.На американ-
ском телеканале NBC на-
чался показ сериала «Сан-
та-Барбара». Это был пер-
вый сериал, показанный 
на территории СНГ после 
распада Советского Сою-
за. Кроме того, «Санта-
Барбара» — один из са-
мых популярных и самый 
длинный из когда-либо 
транслировавшихся в на-
шей стране. Его последняя 
серия вышла 15 января 
1993 года.

1987 год.Завершен полет 
советского пилотируемого 
космического аппарата 
«Союз ТМ-2».

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Где искать новых 
друзей

Согласно результатам нового социо-
логического исследования, 40 про-
центов россиян хотели бы найти ка-
кое-нибудь объединяющее занятие, 
чтобы бороться с чувством одиноче-
ства. Причем, судя по числу желаю-
щих,  это связано совсем не с отсут-
ствием семьи или друзей. Просто на-
ше общение сильно изменилось — ча-
ще с близкими мы обмениваемся 

сообщениями, созваниваемся по видео, но даже при на-
личии широкого круга знакомств одиночество никуда не 
уходит. 
Новая потребность общества, думаю, уже выражается 
в тренде, который все больше и больше заметен в соци-
альных сетях — растущая популярность клубов по инте-
ресам. Не имеет значения, что вы любите: выращивать 
герань на подоконнике, танцевать или читать,  увлекае-
тесь кино или запоем смотрите сериалы, а может, вы за-
ядлый автомобилист. Легко сейчас найти тематические 
группы единомышленников. И если 
еще несколько лет назад эти самооб-
разовавшиеся движения в основном 
существовали только в виртуальной 
реальности и не выходили за пределы 
форумов и чатов, то сейчас все чаще 
в таких сообществах организуются те-
матические встречи — выезды на при-
роду, пикники в парках, или же встре-
чи в кафе за приятной беседой. 
Новые знакомства с теми, кто разделя-
ет твои интересы, и правда полезный 
опыт. Недавно я сама случайно нашла 
книжный клуб и впервые пошла на 
встречу просто потому, что приглаша-
ли на обсуждение одного из моих лю-
бимых произведений. Честно говоря, решила поучаство-
вать просто из любопытства, ничего не ожидая, а в итоге 
меня захватила дискуссия. Не обошлось и без откры-
тий — ведь все мы, обладая разным багажом, имеем соб-
ственный взгляд, и, помимо чувства, что тебя понимают, 
в таких встречах ценно  расширение собственного ви-
дения, обмен мнениями и идеями с людьми абсолютно 
разного возраста и профессий, с которыми никогда 
и не встретились бы в обычной жизни.
Заводить друзей во взрослом возрасте, увы, не так легко, 
как в детстве. Помните, достаточно было одолжить лопат-
ку в песочнице, и у вас уже новый друг на век. Хорошо, 
если  отношения проходят через всю жизнь, хотя это уже 
редкость. Но даже если у вас есть те, кто всегда поймет 
и поддержит, все равно  появляются новые интересы, 
и значит, не нужно заставлять домашних, к примеру, взяв 
коврик, бодро шагать на йогу, чтобы вам не было скучно 
заниматься одному, или же тащить вторую половинку на 
фильм, который ему или ей совсем не интересен. Порой 
объединиться можно и с незнакомцами, и найти взаимо-
понимание, чтобы не чувствовать себя потерянным 
и одиноким, и было с кем без уговоров и просьб разделить 
интересы.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Поколение зумеров 
не завидует 
богатству других. 
И как вам?

ОЛЕГ СКВОРЦОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
АССОЦИАЦИИ РОССИЙСКИХ БАНКОВ

Вопрос действительно инте-
ресный. Молодое поколение 
отличается тем, что у них нет 
стремления к улучшению сво-
ей жизни. То есть они живут, 
например, в своей квартире 
и имеют обычный телефон, но 
хотеть большего мотивации 
у них нет. Это не очень хоро-
шо, потому что у них нет жела-
ния повысить свой уровень 
жизни. Все отказываются от 
денег как мерила успеха, но 
альтернативы пока не приду-
мали. Раньше именно деньги 
говорили о том, что человек 
многого добился в жизни. 
Сейчас все отрицают эту 
мысль, но другого варианта 
никто не предлагает. Поэтому 
многие могут просто стоять 
на месте, ни к чему не стре-
миться и ничего не хотеть. 
А хотеть, кстати, очень полез-
но. Именно это и помогает на-
чать зарабатывать больше, 
чтобы позволить себе все, что 
хочется. 

ДАРЬЯ ДУГЕНЦОВА 
ПСИХОЛОГ

Здорово, когда человек зави-
дует, потому что это говорит 
о том, что он наблюдает за со-

бой и отслеживает свои эмо-
ции. Ведь когда мы замечаем 
что-то, что нам нравится, мы 
всегда хотим это себе. Не хо-
теть красивый дом было бы 
странно. Сама по себе зависть 
будет разрушительна только 
в том случае, если человек не 
будет контролировать ее и не 
разрешит себе испытывать 
это чувство. Люди делятся на 
две категории: те, кто себе все 
разрешает и принимает себя 
таким, какой он есть, и те, кто 
закрывает в себе все чувства, 
потому что ему за них стыдно. 
Второй вариант может наблю-
даться, если в детстве родите-
ли ограничивали эмоции ре-
бенка, из-за чего он сделал 
вывод, что лучше держать все 
в себе. Зависть может быть по-
зитивна, когда она становится 
фактором, помогающим до-
стичь поставленные цели. Тог-
да ты настраиваешься на эту 
же волну и начинаешь делать 
все, чтобы позволить себе что-
то, о чем давно мечтал. 

ЯН АРТ
ЭКСПЕРТ ПО ИНВЕСТИЦИОННОМУ 
ПЛАНИРОВАНИЮ И УПРАВЛЕНИЮ 
ЛИЧНЫМИ ФИНАНСАМИ

Думаю, что это очень хорошая 
статистика. Я не вижу в зави-
сти ничего хорошего. Это раз-
рушающее чувство. Позитив-
ных сторон, на мой взгляд, тут 
быть не может. Если человек 
завидует, а особенно финан-
сам, он опустился на живот-
ный уровень. Если уж вы ре-
шили завидовать, то хотя бы 

59 процентов поколения зумеров (молодежи до 24 лет) признались, что не завидуют 
другим людям, которые владеют дорогими домами, автомобилями и брендовой 
одеждой. Такие результаты опроса опубликовала исследовательская компания 
 широкого профиля. 

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО 
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

обращайте внимание на пра-
вильные вещи, на другие ка-
чества человека: ум, образо-
вание, спортивные данные, 
здоровье. То есть на то, что вы 
можете исправить в себе при 
желании. В таком случае мож-
но вдохновиться примером 
и попытаться достичь того же. 
Что хорошего в зависти к ма-
териальным вещам? Это 
смешно. Хорошо, что растет 
такое поколение, которому 
все равно на деньги других 
людей и которое стремится 
к саморазвитию. Понятно, что 
это может привести к более 
«травоядному» миру, но луч-
ше так, чем когда деньги оста-
ются определяющим, решаю-
щим фактором. 

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА 
HRЭКСПЕРТ

Сейчас мы наблюдаем инте-
ресную тенденцию: у нас рас-
тет поколение, которое на-
правляет свои силы не на зара-
боток большой суммы, а на 
достижение более высокого 
уровня. Зумеры родились в хо-
рошее время, поэтому еще 
с детства они понимали, что 
у них есть выбор и время на 
свои интересы. У них другие 
ценности. И понятие «богат-
ство» выражено для них по-
другому. Они воспринимают 
богатство не как дома и маши-
ны, а как свободу. Свободу вы-
бора, действий и мыслей. Мне 
кажется, что многие молодые 
люди часто воспринимают за-
висть как мотивацию к дей-
ствию. Когда они не гонятся за 
деньгами, как у других, а стре-
мятся к уровню жизни и сво-
боде, как у других. Они хотят 
не только зарабатывать, но 
и жить для себя. В таком слу-
чае зависть как раз играет 
роль толчка, чтобы сделать все 
для своего счастья. 

Москвичей познакомили 
с работой поликлиник изнутри

27 июля прошли первые экс-
курсии по обновленным по-
ликлиникам города в рамках  
марафона здорового образа 
жизни «Дарите время се-
мье». Одна из них — в город-
ской поликлинике № 68 
на Плющихе.

В марафоне здорового образа 
жизни принимают участие 
жители города всех возрас-
тов: совсем еще маленькие 
ребята, их родители, дедушки 
и бабушки. В этом году к нему 
присоединились уже 15 тысяч 
человек. Это в два раза боль-
ше, чем в прошлом. Недавно 
участники марафона посети-
ли интерактивную экскурсию 
«Разрушители мифов в поли-
клиниках Москвы».
— В ходе экскурсии участники 
марафона смогли задать во-
просы врачам, которые их ин-
тересуют в рамках формирова-
ния здорового образа жизни. 
Кроме того, вместе с москвича-
ми на экскурсии мы развенча-
ли различные мифы об обнов-
ленных поликлиниках. Напри-
мер, о том, что здесь большие 
очереди или тяжело записать-
ся к врачу, — рассказала глав-
ный врач городской поликли-
ники № 68 Наталья Кузенкова.
И все это проходило не в фор-
мате простого похода за экс-

курсоводом, а с разными ин-
терактивными играми. 
Например, в самом начале 
участникам предложили со-
ревнование — кто быстрее 
сможет записаться к врачу об-
щей практики на электрон-
ном терминале. Рекорд побе-
дителя поверг всех в шок — 
13 секунд от подхода к терми-
налу до печати талона. 
В рамках экскурсии участни-
ки вместе с врачами поликли-
ники прошлись по всему зда-
нию, посетили кабинет врача 
общей практики и узнали, как 
выглядит его работа, рассмо-

трели и подержали в руках 
разное медицинское оборудо-
вание. Так москвичи познако-
мились с работой поликлини-
ки изнутри. И убедились, что 
обновление учреждений точ-
но пошло им на пользу.
— Меня радует, что в нашей 
поликлинике все оборудова-
ние новое. И когда возникает 
необходимость, врачи нахо-
дят возможность дать направ-
ление в различные клиники.  
В целом в наших поликлини-
ках все стало гораздо лучше 
и удобнее, — делится впечат-
лениями участница марафона 
Ольга Потапенко.
Марафон «Дарите время се-
мье» организован столичны-
ми врачами для горожан, ко-
торые заботятся о своем здо-
ровье. Инициаторами про-
екта выступили Комплекс 
социального развития Мо-
сквы, столичный Департа-
мент здравоохранения, цен-
тры госуслуг «Мои докумен-
ты», Научно-исследователь-
ский институт организации 
здравоохранения и медицин-
ского менеджмента. Присое-
диниться к марафону можно 
в любое время. Для этого нуж-
но зарегистрироваться на 
сайте «Дарите время семье».
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

27 июля. Волонтер городской поликлиники № 68 Ольга Калинкина помогает участвующей 
в марафоне Ольге Потапенко в соревновании по записи к врачу на время. Фото: Григорий Сахаджи

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

К сожалению, не все сайты пу-
бликуют достоверную с точки 
зрения доказательной меди-
цины информацию, которая 
действительно может быть 
полезна и, главное, безопасна 
для москвичей. Поэтому уже 
не первый год мы проводим 
в столице ЗОЖ-марафон. 
Он помогает горожанам полу-
чить проверенные советы 
и рекомендации профессио-
налов и объединяет поколе-
ния москвичей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158


